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В парке «Изумрудный» по-
явилась Семейная аллея. Ее 
высадили супружеские пары 
Алтайского края, прожившие 
в браке 25 и более лет. В их 
числе сотрудники ЗАГС – те, 
кто стоит у истоков создания 
семьи. Инициатором такой те-
плой акции выступило управ-
ление юстиции Алтайского 
края. 

Парк «Изумрудный» после 
реновации стал одной из самых 

любимых локаций у барнаульских 
молодоженов. Здесь проводят 
выездные регистрации брака, 
свадебные фотосессии. По словам 
Оксаны Грохотовой, начальника 
управления юстиции Алтайско-
го края, это стало решающим 
моментом в выборе места под 
высадку Семейной аллеи. Она раз-
местилась на открытой площадке 
между амфитеатром и храмом, 
здесь появилось 24 молодых 
саженца. 

– Мы хотели подарить супру-
жеским парам новую традицию. 
Теперь те, кто только заключил 

брак или отмечает юбилейную 
дату совместной жизни, смо-
гут дополнить аллею своим 
саженцем, – объяснила Оксана 
Грохотова.
Акция началась с торжествен-

ного шествия супружеских пар, 
сотрудников ЗАГС и почетных 
гостей от главных ворот парка. 
Участниками акции стали девять 
семей работников отделений 
ЗАГС, многие приехали из разных 
уголков края – Барнаула, Славго-
рода, Шипуновского района, По-
спелихи и других. Всем вручили 
памятные дипломы о важном со-

бытии. В ходе мероприятия пары 
делились историями знакомства 
и секретами долгой совместной 
жизни, один из которых совпал 
у всех – нужно просто искренне 
любить друг друга. 

– Мы встретились впервые в 
1991 году на танцах. Мой будущий 
муж меня сразу заприметил, но я 
ответила ему взаимностью толь-
ко спустя два года ухаживаний.
У меня тогда что-то дрогнуло 
внутри, и я поняла, что не пред-
ставляю свою дальнейшую жизнь 
без него, – делится Зоя Горобец, 
она в счастливом браке с Алек-

сандром уже больше 30 лет, у 
них двое детей. – В отношениях, 
считаю, самое главное – понима-
ние, терпение и взаимоуважение. 
А еще обязательно нужно уделять 
время друг другу, придумывать 
совместный досуг. Мы, например, 
любим вместе путешествовать по 
России. Я из многодетной семьи, 
нас у мамы пятеро, у всех дети 
и даже внуки. На праздниках 
собираются родственники и с 
моей стороны, и со стороны мужа. 
Считаю, что мы сильны такой 
сплоченностью.

Светлана МОЛОКАНОВА

Посажено с любовью
В Барнауле заложили новую аллею – Семейную
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Ремонт дворов:
задачи на 2025 год 3

Кто следит
за барнаульским лесом?
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#СвоихНеБросаем

Для высадки выбрали 
яблони и груши
как древние символы 
плодородия, здоровья
и процветания.

Каждая пара бережно высадила свой саженец и украсила его милой табличкой в виде сердца с фамилией своей семьи.



2 СБ

ПОГОДА
СУББОТА, 21 сентября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 сентября ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 сентября

Восход - 7.09 Восход - 7.11 Восход - 7.12

Заход - 19.25 Заход - 19.23 Заход - 19.20

+ 15 + 18 745 мм рт.ст. + 17 + 19 745 мм рт.ст. + 18 + 20 741 мм рт.ст.
4 м/с  ЮЗ 2 м/с  Ю 2 м/с  З

  + 8 + 10 Влажность 93% + 3 + 5 Влажность 98% + 5 + 7 Влажность 81%
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Юлия НЕВОЛИНА
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Зеленый город
В Барнауле в рамках осенне-

го озеленения высадят более
2 тыс. деревьев и кустарников.
Специалисты МБУ «Благо-

устройство и озеленение» города 
Барнаула приступили к осенней 
посадке деревьев. Накануне вы-
садили 19 елей и 30 сосен на ул. 
Малахова от Павловского тракта 
до ул. Власихинской, на пл. Мира, 
сквере Адмирала Кузнецова, скве-
ре у правительства Алтайского 
края, пл. Сахарова. 18 сентября 
работы велись в сквере Обской 
бульвар, среди высаженных 
деревьев – 11 елей высотой 4 м.
Всего в рамках концепции 

«Барнаул – зеленый город» в 
этом году будет высажено более
2 тыс. деревьев и кустарников. Все 
молодые саженцы выращены в 
специальных питомниках, часть 
из них – в собственном питом-
нике МБУ «Благоустройство и 
озеленение». 
Работы у озеленителей мно-

го, в течение осени планируют 
высадить деревья различных 
пород, в том числе березу, ясень, 
яблоню, рябину, иву, липу, пи-
рамидальный тополь, а также 
ель и сосну. Вместе с озелене-
нием общественных пространств 
новые деревья появятся на
пр. Комсомольском, на ул. Геор-
гия Исакова, Северо-Западная, 
Малахова, Попова, в пер. Ядринце-
ва и пр. Северном Власихинском,
ул. 40 лет Октября, ул. Гущина,
ул. Островского, ул. Молодежная, 
пр. Красноармейский, ул. Анато-
лия, пр. Ленина.
По нацпроекту «Безопасные 

качественные дороги» при 
строительстве дорог по ул. 65 
лет Победы, Сергея Семёнова и 
280-летия Барнаула планируют 
высадить порядка 600 деревьев. 
Еще порядка 200 деревьев – 
при благоустройстве парков по 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда».

Соб. инф.

В администрации кра-
евого центра состоялось 
мероприятие по вручению 
наград семьям участников 
специальной военной опе-
рации, а также барнаульцам, 
которые внесли большой 
вклад в оказание помощи 
участникам СВО. 

Заместитель главы адми-
нистрации города, руководи-
тель аппарата Оксана Финк, 
обращаясь к награждаемым, 
поблагодарила участников 

СВО, их родственников за 
мужество и отвагу.

– Сегодня здесь присут-
ствуют представители семей 
участников СВО, которые 
достойно проходят военную 
службу. От командира вой-
сковой части, правительства 
края, администрации города 
и всех барнаульцев примите 
слова благодарности за про-
явленные вашими родными 
самоотверженность и героизм 
при выполнении боевых за-
дач. Также в зале находятся 
представители общественных 
организаций, предпринима-

тельского сообщества и уч-
реждений образования. Вы 
формируете гуманитарные 
грузы для наших бойцов, 
жителей приграничных и 
новых территорий, участвуете 
в обеспечении участников СВО 
военным обмундированием. 
Благодарю всех вас за от-
зывчивость, неравнодушие, 
искреннее желание помогать. 
Сегодня вы являетесь приме-
ром гражданской ответствен-
ности и преданности Родине, –
подчеркнула Оксана Финк. 
Благодарности и памятные 

адреса были вручены четырем 

семьям военнослужащих и 
тридцати барнаульцам.
Напомним: с начала специ-

альной военной операции при 
содействии администрации 
города предприниматели 
Барнаула направили более 
300 тонн гуманитарного груза 
и 24 единицы автомобильной 
техники. Для поддержки во-
еннослужащих только в этом 
году предпринимателями го-
рода приобретено тактическое 
обмундирование на сумму 
более 12 млн руб.

Ценный труд

В торжественной обстановке собрались неравнодушные представители разных отраслей.

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель восьми знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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В Барнауле вручили награды за оказание помощи 
участникам СВО и их семьям
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Заместитель главы админи-
страции города по городскому 
хозяйству Сергей Татьянин про-
вел очередное заседание Обще-
ственной комиссии по реализа-
ции муниципальной программы 
«Формирование современной 
городской среды» на 2018-2025 
годы в рамках нацпроекта «Жи-
лье и городская среда».

В этом году для рассмотрения на 
заседании Общественной комиссии 
от собственников поступило 105 
заявок, которые соответствуют требо-
ваниям муниципальной программы. 
География выглядит следующим 
образом. Из Октябрьского района 
поступило 25 заявок, из Централь-
ного – 6, Железнодорожного – 16, 
Ленинского – 27 и Индустриаль-
ного – 31.
Члены комиссии рассмотрели 

17 заявок на благоустройство дворо-
вых территорий Ленинского района. 
Каждый проект рассматривался 
индивидуально, по каждому адресу, 
с приглашением представителей 
управляющих организаций и ини-
циативных групп собственников. 
Оценивалось состояние дворов на 
сегодняшний день, с просмотром 
слайдов с фотографиями дворовых 
территорий, проектной докумен-
тации предлагаемого ремонта и 
благоустройства, выслушивались 
предложения собственников, при 
необходимости члены Обществен-
ной комиссии предлагали внести те 

или иные изменения уже с точки 
зрения профессионального видения 
задач благоустройства. 
В составе комиссии работают 

специалисты городского комитета 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, представители администраций 
районов города, Народного фронта, 
общественности, эксперты в сфере 
архитектуры и благоустройства, 
депутаты Барнаульской городской 
Думы. Компетентно подходить к 
вопросам обустройства дворовых 
территорий помогает опыт работы 
прошлых лет. Если в первые годы в 
городе в первую очередь одобрение 
получили заявки тех дворов, которые 
практически не имели благоустрой-
ства  с разбитым асфальтом, непро-
ходимыми лужами, заросших дикой 
порослью  то сегодня требования 
барнаульцев к городской среде выш-
ли на качественно новый уровень. 
Жители хотят видеть в своем дворе 
спортивные и детские площадки, 
освещение, удобные парковки, ла-
вочки для отдыха, все более охотно 
принимают финансовое участие в 
благоустройстве и готовы вклады-
вать свои средства в формирование 
комфортной среды, в которой жить 
им, их детям и внукам. 
Прием заявок на благоустройство 

дворовой территории основан на 
заявочно-конкурсном принципе. 
Чтобы принять участие в програм-
ме, недостаточно просто захотеть и 
позвонить. Жителям необходимо на 
общем собрании определить, что 
они хотят сделать в своем дворе, 
решение должны поддержать две 

трети собственников, так как речь 
идет об имуществе.  И только тогда 
подается заявка на рассмотрение 
Общественной комиссии. Она учиты-
вает количество принявших участие 
в голосовании, дисциплину комму-
нальных платежей собственниками, 
участие в софинансировании до-
полнительного перечня элементов 
благоустройства: установка детских, 
спортивных площадок, автопарковок, 
устройство во дворе ливневок и еще 
целый ряд параметров.   

– Участие жителей и управляю-
щих организаций в рассмотрении 
проектов Общественной комиссией 
положительно влияет на дальней-
шую реализацию проекта. На этапе 
рассмотрения заявки комиссией 
обсуждаются все вопросы и пред-
ложения, касающиеся реализации 
проекта по благоустройству, – 
отметил Сергей Татьянин.

СБ
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Василий КАРКАВИН

Общественная комиссия будет 
проводить заседания, пока не 
рассмотрит и не оценит все 
поступившие предложения. 
На основе балльной оценки будет 
сформирован окончательный 
список дворовых территорий, 
подлежащих благоустройству 
в рамках муниципальной 
программы в будущем, 2025 году.

С начала действия программы в Барнауле благоустроено 529 дворов.

Не только 
асфальт 
В Барнауле рассматривают заявки на 
благоустройство дворовых территорий в 2025 году

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – обеспечение 

общественного порядка на территории 
города Барнаула. 

24 сентября прямую линию прове-
дет начальник УМВД России по г. Бар-
наулу Александр Майдоров. Александр 
Сергеевич ответит на вопросы горожан по 
телефону 37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ДОРОГА

В объезд
В Барнауле частично ограничили дви-

жение транспорта по ул. Партизанской.
«Барнаульская теплосетевая компания» 

АО «СГК-Алтай» приступает к модернизации 
и реконструкции инженерных сетей на 
участке тепловой сети на ул. Партизанской, 
от пр. Ленина до пр. Социалистического.
В связи с этим с 21.00 19 сентября до 

23.00 19 ноября будет закрыто движение 
транспорта по четной стороне улицы. 
А с 21.00 19 сентября до 23.00 3 октября будет 
полностью ограничено движение транспорта 
на ул. Партизанской в районе дома № 70.
Для жителей дома № 83 будет обеспечен 

проезд к подземному паркингу со сторо-
ны пр. Ленина. После открытия движения 
транспорта в районе дома № 70 на ул. Пар-
тизанской с 23.00 3 октября на участке от пр. 
Социалистического до пр. Ленина организуют 
одностороннее движение.
Движение общественного транспорта с 

8.00 19 сентября до 23.00 3 октября будет 
организовано по следующей схеме:

– по маршруту № 41 при движе-
нии на конечный остановочный пункт 
«Ул. Солнечная Поляна»: ул. Партизанская – 
пр. Социалистический – ул. Никитина – 
пр. Ленина, в обратном направлении: пр. 
Ленина – ул. Чкалова – пр. Социалистиче-
ский – ул. Партизанская, далее по маршруту.
Движение общественного транспорта 

с 23.00 3 октября до 23.00 19 ноября будет 
организовано по следующей схеме:

– по маршруту № 41 при движе-
нии на конечный остановочный пункт 
«Ул. Солнечная Поляна»: без изменений, 
в обратном направлении: пр. Ленина – 
ул. Чкалова – пр. Социалистический – 
ул. Партизанская, далее по маршруту.

ПРОФИЛАКТИКА

Сезонные работы
В пригороде Барнаула продолжают 

осеннюю противопожарную опашку.  
В Индустриальном районе стартовали 

эти работы на территории Власихинской 
сельской администрации. В микрорайоне 
Новосиликатном работы по опашке терри-
тории земельных участков уже выполнили 
в границах улицы Куета, 58а, до улицы 
Весенней и от улицы Весенней, 24, до реки 
Власихи, а также в границах прилегания к 
ландшафтным массивам на улице Куета. 
На пригородной территории Ленинского 

района подрядная организация создает 
минерализованные полосы в селе Гоньба 
и поселках Землянуха, Научный Городок, 
Берёзовка и Казённая Заимка. На сегодняш-
ний день опахано около 23 650 квадратных 
метров. В пригороде Центрального района 
противопожарная опашка земель вокруг 
населенных пунктов на границе с лесными 
и степными участками уже завершилась. 
Там длина противопожарных полос соста-
вила в общей сложности 53 километра.
Завершили опашку территории вокруг 

села Лебяжье, поселков Черницк, Мох-
натушка и Ягодное, станции Железно-
дорожная Казарма 242 километр, вдоль 
границы микрорайона Затон. На террито-
рии, закрепленной за Южной поселковой 
администрацией, восстановлены противо-
пожарные полосы по периметрам поселков 
Бельмесёво и Конюхи.

Елена КОРНЕВА. 
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Юлия НЕВОЛИНА

Сняли пробу
В Барнауле внедрена многоступенчатая система контроля работы 
школьных пищеблоков

Школьники отмечают, что меню стало более разнообразным.

В краевом центре не 
снижается интенсивность 
деятельности межведом-
ственных комиссий, про-
веряющих качество орга-
низации горячего питания 
младших школьников. На 
этой неделе специалисты 
посетили столовые школ 
№ 70 и 81.

В части организации дет-
ского питания требования 
едины для всех общеобра-
зовательных организаций, 
как и меню. Сегодня за его 
сбалансированность, каче-
ство и разнообразие почти во 
всех школах города отвечают 
сотрудники КШП «Глобус». 
Соблюдение установлен-

ных норм и требований, сани-
тарное состояние пищеблоков 
и обеденных залов в первую 
очередь оценивают специали-
сты Роспотребнадзора. Вместе 
с ними в проверках участвуют 
представители городского про-
фильного комитета, депутат-
ского корпуса, общественных 
объединений.

– Ознакомилась с меню, 
проверила соблюдение сани-
тарных норм во время пита-
ния школьников, – поделилась 
во время визита в школу № 70 
представитель Совета женщин 
при главе города Наталья Ва-
калова. – Отметила, что для 
ребят из многодетных семей, 
детей участников СВО, а также 
начального звена школы орга-
низовано бесплатное питание. 
К вопросу обедов для детей с 
ОВЗ подходят практически ин-
дивидуально – для них разра-
ботано отдельное специальное 
меню. Могу сказать, что всем 
удовлетворена. Детки едят с 
удовольствием.  
Такой эффект достигается 

в ходе непрерывного мони-
торинга качества детского 
рациона непосредственно со 
стороны поваров и технологов 
комбината школьного пита-

ния. Дополнительную про-
верку готовые блюда проходят 
во время снятия бракеража – 
такие комиссии утверждены в 
каждой школе. Как правило, в 
их состав входят и руководи-
тели образовательных орга-
низаций. Кроме того, оценить 
вкус завтраков и обедов всегда 
могут все родители.

– Они раз в квартал со-
бираются так называемым 
родительским контролем и 
дают оценку блюдам, которые 
получают их дети, – отмечает 
директор школы № 81 Евгений 
Беседин. – Помимо этого каж-
дый желающий родитель, если 
у него возникнут вопросы, мо-
жет прийти в школу в любой 
день и лично проверить, как 
у нас все организовано. Мы в 
этих вопросах всегда открыты 
для обратной связи.

Как подчеркнула директор 
школы № 70 Татьяна Гайну-
лина, практика родительского 
контроля позволяет снять у 
заботливых мам и пап мно-
жество вопросов.

– Я впервые принимаю уча-
стие в таком мероприятии, все 
на достойном уровне, – поде-
лилась мама шестиклассницы 
школы № 81 Нина Шашкова. – 
Считаю, что практика роди-
тельского контроля очень 
полезна, ведь обычно в со-
циальных сетях много разных 
комментариев от родителей, 
кому-то нравится питание, 
кому-то нет. Здорово, что 
школы предоставляют нам 
возможность дать собствен-
ную оценку.
И общественники, и роди-

тели отмечают: за последние 
два года качество питания в 

Предполагается, что практику 
общественного и родительского 
контроля в школах и детских 
садах станут использовать в 
течение всего учебного года. 
Как только образовательные 
организации войдут в рабочий 
ритм после продолжительных 
каникул, такие проверки будут 
проходить реже.

ТРАНСПОРТ

Повышение качества
В администрации города приняли решение 

о смене перевозчика на маршруте № 104.
По поручению заместителя главы ад-

министрации города по дорожному хо-
зяйству и транспорту Андрея Курышина, 
комитетом по дорожному хозяйству и транс-
порту проработан вопрос по повышению ка-
чества работы общественного транспорта 
в поселке Бельмесёво.
Председатель комитета по дорожному хозяй-

ству и транспорту Валерий Ведяшкин рассказал, 
что с середины октября планируется сменить 
перевозчика, обслуживающего маршрут № 104. 
Это решение связано с тем, что предприятие 
ООО «Вега-Транс» не может в полном объеме 
обеспечивать работу маршрута.

– Комитетом уже достигнуты договоренности 
с одним из перевозчиков о готовности выхода на 
данный маршрут с середины октября. Это позво-
лит обеспечить стабильный выход автобусов на 
маршрут в достаточном объеме и в соответствии 
с расписанием. Комитет будет ежедневно про-
водить мониторинг пассажиропотока, анализи-
ровать ситуацию и при необходимости вносить 
корректировки, – отметил Валерий Ведяшкин.
В настоящее время ведется работа по оформле-

нию необходимых документов на смену перевоз-
чика на данном маршруте. Ситуация находится 
на контроле комитета.

УСЛУГИ

Удобнее онлайн
Получить услугу разрешения на снос зеленых 

насаждений можно на портале «Госуслуги».

В рамках государственной программы Ал-
тайского края «Цифровое развитие экономики 
и информационной среды Алтайского края» 
осуществляется перевод массовых социально 
значимых услуг в электронный вид.
Сегодня на портале «Госуслуги» жители Бар-

наула могут получить услугу в сфере дорожного 
хозяйства и благоустройства – выдача разреше-
ний на право вырубки зеленых насаждений.
С полным перечнем массовых социально 

значимых услуг, доступных для получения на 
портале «Госуслуги», можно ознакомиться на 
официальном сайте города Барнаула. 

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

школьных столовых значи-
тельно улучшилось. 

– Мне ребенок рассказыва-
ет, что блюда всегда разные и 
вкусные. Сегодня в этом лич-

но убедилась, – сказала мама 
первоклассницы школы № 70 
Оксана Третьякова. – Когда 
моя старшая дочь посещала 
школу, такого разнообразия 
не было. Сейчас меню лучше 
и интереснее.
Депутаты неоднократно 

сообщали о сокращении числа 
обращений на эту тему.

– Мы каждый учебный год 
принимаем участие в провер-
ке питания детей в школах и 
детских садах, – подчеркнул 
депутат Барнаульской город-
ской Думы Сергей Струченко. – 
Общественный контроль – 
это важный и рабочий ин-
струмент, который проходит 
стабильно и результативно. 
Такая практика помогает удо-
стовериться в качестве и без-
опасности предоставляемого 
питания.
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

КСТАТИ

Часть тренажеров из старого зала передали в зону 
проведения СВО в распоряжение бойцов одной из ди-
визий ВДВ. Бойцы-десантники уже прислали благодар-
ность в адрес вуза за оборудование, которое в минуты 
отдыха от боя помогает им поддерживать хорошую 
физическую форму.

РЕКОНСТРУКЦИЯ

Исторический 
облик
Продолжаются работы по 

текущему ремонту фасада Го-
сударственного музея истории 
литературы, искусства и куль-
туры Алтая – объекта культур-
ного наследия регионального 
значения, расположенного на 
улице Льва Толстого, 2.
На текущий ремонт фасада 

здания ГМИЛИКА из краево-
го бюджета было выделено 2,7 
млн руб. Подрядчику необходи-
мо восстановить существующее 
штукатурное покрытие, заделать 
межкирпичные швы, покрасить 
стены здания, отремонтировать 
водосточную систему. 
Как отмечают в музее, фа-

сад после обновления сохранит 
свой исторический облик. Работы 
планируют завершить в конце 
сентября, но музей продолжает 
работать в обычном режиме.
Напомним: музей располо-

жен в самом начале старинной 
барнаульской улицы Льва Тол-
стого в историческом особняке 
с усадьбой. Он принадлежал 
потомственному дворянину и 
золотопромышленнику Эпик-
тету Павловичу Оларовскому 
(1800–1870). Общий объем со-
временного здания состоит из 
разновременных построек, самой 
старой из которых является вос-
точная часть здания, главным 
фасадом обращенная к реке Обь.

ФЕСТИВАЛЬ

Радость 
творчества
Пенсионеров Барнаула при-

глашают принять участие в от-
крытом городском творческом 
фестивале в рамках праздно-
вания месячника пожилых 
людей.
Комитет по социальной под-

держке населения города, комитет 
по культуре г. Барнаула и Дворец 
культуры г. Барнаула приглаша-
ют пенсионеров города принять 
участие в открытом городском 
фестивале в рамках празднования 
месячника пожилых людей.
В фестивале могут принять 

участие горожане в возрасте 60+, 
ветераны, труженики тыла, а так-
же ветеранские общественные ор-
ганизации города. Проявить себя 
и свои творческие способности 
можно в номинациях: народный, 
эстрадный и академический во-
кал, фольклорное исполнитель-
ство, авторская песня, народный и 
эстрадный танец, художественное 
слово, малые театральные формы, 
инструментальная музыка, деко-
ративно-прикладное творчество.
Для участия необходимо 

до 15 октября направить за-
явку по электронной почте: 
teatralka55@mail.ru.
Фестиваль состоится 24 октя-

бря в МБУК «Дворец культуры 
г. Барнаула». Гала-концерт и на-
граждение участников намечено 
на 25 октября.

Дополнительную информацию 
можно получить по телефонам 
8-913-023-01-28 (Елена Андреев-
на), 8-913-253-23-48 (Виктория 
Викторовна).

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Светлана ЕРМОШИНА

Открыты для спорта
В общежитии аграрного университета открыли 
тренажерный зал

В церемонии торже-
ственного открытия но-
вой спортивной площадки 
приняли участие ректор 
Алтайского государственно-
го аграрного университета 
Николай Колпаков, член 
комитета Совета Федера-
ции по конституционному 
законодательству и госу-
дарственному строитель-
ству Наталья Кувшинова, 
председатель комитета 
по физической культуре 
и спорту администрации г. 
Барнаула Пётр Кобзаренко.

Новый тренажерный зал 
создан на средства субсидии 
Министерства науки и выс-
шего образования РФ. Точнее, 
это реконструированный зал, 
действующий в общежитии 
№ 4 аграрного вуза. В марте 
АГАУ стал победителем смо-
тра-конкурса Министерства 
науки и высшего образования 
РФ на лучшую организацию 
физкультурно-спортивной 
работы среди образователь-
ных организаций высшего 
образования, по итогам ко-
торого университет, един-
ственный из вузов региона, 
получил субсидию в размере 
3 млн руб. на улучшение ма-
териально-технической базы 
спортивной инфраструктуры.

– Аграрный университет 
стал единственным вузом 
Алтайского края и Республики 

Студенты занимаются в университетском тренажерном зале бесплатно.

Алтай, кто выиграл в этой 
серии грантов Министерства 
науки и высшего образования 
РФ. Это подтверждает, что 
вы, ребята, можете многое, 
став частью команды города, 
команды региона, – отметила 
Наталья Кувшинова.
Помещение площадью 

124 кв. м отремонтировали, 
установили в нем более 40 
единиц современного тре-
нировочного оборудования. 
Часть прежнего переехала 
в другой зал, в корпус вете-
ринарного факультета АГАУ. 
Курировать работу обнов-

ленного тренажерного зала 
будет преподаватель кафедры 
физвоспитания АГАУ, призер 
региональных соревнований 
по бодибилдингу, член Феде-
рации бодибилдинга Алтай-
ского края Олеся Донцова.

– Здесь и раньше был 
тренажерный зал. Добавили 
вентиляцию, хорошее осве-
щение, прорезиненный пол. 
До этого были серые стены, 
тренажеров было меньше, – 
перечисляет Олеся Донцова. 
– Почти все новое, только бли-
ны частично остались старые. 
Здесь смогут заниматься все 
студенты Алтайского госу-
дарственного аграрного уни-
верситета. Для меня как для 
выступающего спортсмена 
зал очень удобный, потому 
что он находится в центре 
города, рядом с работой, и 
оборудование хорошее, много 
современных тренажеров. На 

мой взгляд, самый интерес-
ный из них – глют-машина. 
На ней можно делать упраж-
нения на ягодичные мышцы 
и заднюю поверхность бедра. 
Главная особенность в том, 
что электронный циферблат 
показывает количество повто-
рений и время, затраченное 
на один подход.
Пожалуй, наиболее удоб-

на эта площадка для ребят, 
живущих в общежитии. Ведь 
для того чтобы позаниматься 
на велотренажере или по-
выполнять упражнения со 
штангами и гантелями, им 
не нужно даже выходить из 
здания: спортивный зал рас-
положился на первом этаже. 
Но и другие студенты отме-
чают комфорт обновленного 
пространства.

– Занимаюсь бодибилдин-
гом с первого курса, – делит-
ся третьекурсник факультета 
природообустройства Степан 
Кудряшов. – Как узнал, что в 
вузе есть такая секция, при-
шел сюда заниматься. Тре-
нируюсь три-четыре раза в 
неделю. Хожу только в этот 

зал: близко к месту житель-
ства, по времени тренировок 
тоже удобно, обычно с четырех 
часов вечера. Для меня важна 
скамья для жима и «тележка» 
для жима ногами лежа. Но 
очень радует, что тренажеров, 
на которых можно заниматься, 
стало больше. Зал значительно 
преобразился, стал уютнее, 
красивее.
Студентка второго курса 

Регина Завидова уже полтора 
года ежедневно занимается 
бодибилдингом и выступает 
на соревнованиях в категории 
«фитнес-бикини». 

–  Мне лет с 16 нравилось 
смотреть соревнования по 
бодибилдингу и хотелось 
быть такой же, как те девуш-
ки-спортсменки, –  говорит 
Регина. – У меня спортивный 
режим, график тренировок, 
особое спортивное питание. 
Учебе это не вредит, так как 
тренировки вечером. 
В будущем здесь планиру-

ют разработать график занятий 
для всех желающих, чтобы 
привлечь к занятиям спортом 
как можно больше горожан.

Фото пресс-службы АГАУ
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Это мой город!
Алтайские школьники состязались в знании истории и культуры 
своей малой родины

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙПомощниками для участников турнира стали волонтеры школы № 126.

На этой неделе на базе 
барнаульской школы № 126 
состоялся масштабный игро-
вой турнир по грантовой 
игре «С Первыми по Ал-
таю». Он включил в себя не 
только игровую часть, но и 
научно-исследовательскую 
конференцию, посвященную 
краеведческой тематике. 

С элементами аудио
Минувший понедельник 

стал для главного корпуса 
школы № 126 своеобразной 
проверкой на прочность – здесь 
принимали десятки ребят из 
разных уголков региона, ин-
тересующихся краеведением. 
После церемонии открытия 
для них организовали экскур-
сию по нестандартным точкам 
самой крупной школы края.
Увиденному удивлялись не 

только представители отда-
ленных районов, но и ребята 
из барнаульских школ и уч-
реждений среднего професси-
онального образования. Дело 
не только в образовательных 
возможностях, хотя и им мож-
но позавидовать: буквально на 
днях здесь открыли собствен-
ный технопарк «Кванториум», 
недавно провели масштабный 
ремонт в конференц-зале, 
оборудовали большой психо-
лого-педагогический центр. 
Важна еще и визуальная со-
ставляющая – практически все 
перечисленные пространства 

оформлены в краеведческой 
тематике. Барнаул запечатлен 
на картинах, на книжных вы-
ставках и даже изображен на 
стенах коридоров.

– У нас тоже есть хорошая 
стена в фойе, мы можем там 
достопримечательности своего 
города нарисовать, в нашем 
классе Маша классно с кра-
сками работает, – беседуют в 
ходе экскурсии ребята.

– А что бы ты нарисовала? 
– Надо советоваться, я же не 

самостоятельно решение буду 
принимать. Только нафотогра-
фировать надо все, здорово 
же! Скажи?
Экскурсии для гостей про-

водили активисты «Движения 
первых» первичного отделения 
школы № 126. Они же помогли 
распределиться на группы по 
интересам – игроков и иссле-
дователей. Наиболее зрелищно 
и увлекательно прошел сам 
турнир. В его основу легла 
игра «С Первыми по Алтаю», 
разработанная ученицей шко-
лы Мирославой Талдыкиной.

– Я давно мечтала о своей 
игре, и вот благодаря гранту 
«Первых» это осуществилось, – 
призналась Мира. – Игра пред-
ставляет собой путешествие по 
12 городам Алтайского края с 
элементами аудиоэкскурсии. 
За одним столом в нее могут 
играть до шести человек.
По механизму настольная 

игра – бродилка: нужно бросить 
кубик и переместить фишку на 
выпавшее количество шагов 

по игровому полю. У каждого 
из секторов – свое значение и 
задание, связанное с краеве-
дением или направлениями 
«Движения первых». Предва-
рительно им предлагалось, 
перейдя по интерактивной 
ссылке, прослушать звуковые 
дорожки, а затем, опираясь на 
полученные знания, ответить 
на вопросы ведущего игры. 

Проверка памяти
Прежде чем организовать 

турнир, игру неоднократно 
тестировали в рамках встреч 
игрового клуба школы № 126, 
который, кстати, тоже создан 
по инициативе Мирославы 
Талдыкиной. Для этого привле-
кали в том числе пятилетних 
малышей, бабушек и дедушек 
школьников. Оказалось, всем 
понятен и интересен такой 
формат. 

– Мы заказали игру в десяти 
экземплярах, один уже уехал в 
Херсонскую школу, с которой 
мы плотно сотрудничаем, еще 
один получил абсолютный по-
бедитель игрового турнира, – 
поясняет советник директора 
по воспитанию школы № 126 
Елена Талдыкина. – К сожале-
нию, наш регион мало знают 
не только в стране, постоянно 
путая нас с Республикой Ал-
тай. Даже коренные жители 
края плохо ориентируются в 
его истории, географических 
объектах, достопримечательно-
стях. В этом еще раз убедились 
во время празднования Дня 

города, когда предлагали всем 
желающим поиграть с нами.
Участники турнира быстро 

вошли в азарт и, несмотря на 
стеснение в кругу незнакомых 
ребят, активно включились в 
работу. Хотя каждый за столом 
играл сам за себя, многие не 
стеснялись подсказывать друг 
другу.

– У кого-то хорошая память 
на даты, у кого-то – на факты, 
кто-то, как оказалось, непло-
хо разбирается в алтайской 
литературе, а некоторые про-
сто хорошие ораторы и могут 
выкрутиться из любой ситуа-
ции, – улыбаются ребята. – Мы 
знали, что первенство – это 
личное, победители каждого 
стола попадают в финал и со-
ревнуются между собой, но 
старались оставаться друзьями 
и намеренно не подставляли 
друг друга. 
Чтобы турнир прошел глад-

ко, Мирослава готовила себе 
помощников-волонтеров, ко-
торые помогали решить все 
трудности, возникающие в 
среде игроков.

– Мы вместе с волонте-
рами неоднократно играли 
в настолку, чтобы им были 
понятны все нюансы, – де-
лится Мира. – При подготовке 
вопросов задавали много, в 
основном о самом механизме 
игры, а не о ее информацион-
ной составляющей. Конечно, 
все волновались, ведь столь 
масштабный турнир мы про-
водим только в первый раз. 

К сожалению, пока не можем 
подарить или даже продать 
игру всем желающим, поэтому 
задумываемся над созданием 
ее онлайн-версии – настолько 
она оказалась востребованной.
Абсолютным победителем 

турнира совершенно неожи-
данно для себя стала деся-
тиклассница школы № 118 
Елена Гусева. По ее мнению, 
механизм игры был достаточ-
но простым, хотя и не таким 
однозначным, как могло по-
казаться на первый взгляд. 
Некоторые затруднения игроки 
решали сообща с волонтерами 
прямо во время интеллекту-
ального состязания.

– Задания исторического 
блока были несложными, но за 
две минуты нам давали много 
данных о каждом из городов 
Алтайского края, их тяжело 
было запомнить, – признается 
Елена. – Эта информация очень 
важная и полезная, хотелось 
бы, чтобы не ее сокращали, а 
увеличивали время для усво-
ения. С темой краеведения я 
в принципе знакома, неодно-
кратно участвовала в медиа-
форумах, где затрагивали в 
том числе и ее. Тем не менее 
хочется еще чуточку подучить 
историю нашего региона, эта 
игра дает для этого очень хо-
рошую возможность.
Выигранный экземпляр 

Елена Гусева решила передать 
в свою школу. Так с ней смо-
жет познакомиться большое 
количество ребят. 

Около 80 ребят 
стали участниками 
регионального 
турнира 
краеведческой 
игры «С Первыми 
по Алтаю». Это 
представители 
Новоалтайска, 
Заринска, Павловска, 
Повалихи, около 
десяти барнаульских 
школ и учреждений 
среднего 
профессионального 
образования.
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Барнаульское лесниче-
ство – одно из самых ма-
леньких в Алтайском крае, 
занимает чуть больше 26 
тыс. га. Но близость к го-
роду уникальных лесных 
угодий накладывает свои 
коррективы на работу тех, 
кто их оберегает. 

Вид сверху
Рабочий день главного спе-

циалиста отдела обеспечения 
полномочий в области лесных 
отношений по Барнаульскому 
лесничеству Ларисы Шматчен-
ко проходит как в офисе, так и  
лесу. В официальном наиме-
новании должность длинная, 
но сама себя она привыкла 
называть лесничим. Все-таки 
30 лет в профессии. 
Начинала смотрителем леса 

на пожарно-наблюдательной 
вышке в селе Лебяжье, кстати, 
самой высокой в Алтайском 
крае. Много лет ежедневно 
поднималась вверх по 50-ме-
тровой лестнице на высоту, 
сравнимую с двумя десятиэ-
тажными домами, следить за 
сохранностью леса. Главная для 
него опасность – это пожары. 

– С такой высоты любой 
дымок далеко видно, помогал 
в работе бинокль, – рассказы-
вает Лариса Владимировна. –
Смотрела с утра до вечера, за 
исключением ветряных дней 
и гроз. Вышка-то и от неболь-
шого ветра качается. Позже на 
многих объектах лестницы 
заменили на лифты, а в 2000-х 
на смену смотрителям пришло 
видеонаблюдение. 
Камера в круглосуточном 

режиме транслирует лесное 
хозяйство на пульт, но сле-
дит за изображением все 
равно человек. Изображение 
на мониторе четкое, при не-
обходимости диспетчер может 
приблизить участок. 

– Если заметили дым, 
вычисляем направление и 
передаем информацию на 
ту вышку, которая находится 
ближе, – поясняет Лариса 
Шматченко. – Барнаульское 
лесничество разбито на че-
тыре участка, на каждом есть 
вышка плюс еще в Барнауле 
на Змеиногорском тракте. 
Последнее время реже стали 
фиксировать большие пожары, 
возможно из-за обильных 
дождей. В прошлом году было 
семь возгораний, в этом – три. 
Последний крупный пожар 
произошел в 2004 году на Вла-
сихинском участке, разгорелся 
ночью, уничтожил почти 100 
га, что сравнимо с площадью 
целого района. В основном 
пожары случаются от халат-
ности людей, грозовых на моей 
памяти в барнаульских лесах 
не было. Окурок или спичку 
оставят непогашенную, а если 
солнце да сухая подстилка, 
огонь разгорается в два счета. 
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РАБОТА ТАКАЯ

Алиса ТРОСТНИКОВА

Фото Алисы ТРОСТНИКОВОЙ

Лесной патруль
Кто и как охраняет барнаульский бор

С навигатором разберешься
С 2006 года в задачи лес-

ничеств входит контроль за 
состоянием лесов – пожарный 
надзор, обследование участ-
ков, проверка деятельности 
арендаторов, ну и конечно, 
обновление посадок. Лариса 
Владимировна застала време-
на, когда у лесного хозяйства 
было больше функционала. 
Зимой лесники собирали шиш-
ку на выработку семян, а также 
хвойные лапы, из которых на 
местном предприятии произ-
водили концентрат. Сейчас с 
появлением арендаторов у 
лесничих работы не меньше, 
необходимо следить за ис-
полнением договора аренды 
лесного участка. А еще в эту 
сферу стали приходить техно-
логии. Те же камеры на вышках 
облегчили жизнь смотрителей, 
а у лесничих появились GPS-
навигаторы с электронными 
картами лесничеств, помогают 
и специальные приложения в 
мобильных телефонах.

– Мы и так хорошо знаем 
лес, не заблудимся, – отмеча-
ет специалист. – С техникой 
удобнее определять геоло-

кацию, навигатор не только 
показывает проходящий путь, 
но и отображает пройденное 
расстояние и направление. 
Также устройство выдает 
информацию о координатах.
Каждый день выезжает 

на патрулирование экипаж 
лесников. В штате всего четыре 
человека вместе с водителем. 
Отрасль, как и другие, испы-
тывает кадровый дефицит. 
Объехать всю территорию за 
день невозможно, поэтому 
заранее назначены участки 
по 10-20 га под определенные 
задачи – проконтролировать 
приживаемость лесных куль-
тур, проверить устройство 
противопожарных полос или 
процесс рубок ухода. 

–  Для лесника любое время 
года сложное – в теплое ос-
новное внимание на пожары, 
зимой массово елочки рубят, – 
говорит Лариса Шматченко. –
Особенно, когда мало снега, 
горожане массово идут в лес 
за новогодними деревьями. На 
такой площади поймать за руку 
нарушителя проблематично. 
Большую беду приносят чер-
ные лесорубы, правда, благо-
даря регулярным патрулям и 
полиции в последние годы их 
становится все меньше. 

Рубить на пользу
Ленточный бор относится 

к категории защитных лесов, 
поэтому сплошные рубки здесь 
не ведутся, лишь выборочные 
и санитарные. Арендаторы не 
только зарабатывают на лесе, 
они обязаны его оберегать, 
обновлять, одним словом, от-

давать природе, что взяли. Вид 
и объемы работ определяют 
лесничие после обследования 
территории, где есть больные 
деревья или густая молодая 
поросль, которая плохо растет 
и болеет в излишней тесноте 
и нехватке солнца. Убирают 
отстающих в росте, с кривым 
стволом. Кстати, именно этим 
деревцам в ноябрьские рубки 
ухода предстоит стать глав-
ным украшением новогодних 
интерьеров.  
Специально к новому 

году здоровые деревья не 
валят, уходовые рубки про-
водят круглогодично, но одни 
хвойные идут на дрова, другие 
попадают на праздник. Правда 
сама Лариса Шматченко пред-
почитает искусственную ель, 
и внукам подарила такую же.

– Работая всю жизнь с лесом, 
воспринимаешь его живым 
организмом, и как-то странно 
видеть у себя дома дерево без 
корней, обвешанным игрушка-
ми. Мы с лесничеством как-то 
даже конкурс для школьников 
проводили «Оставим елочку в 
лесу», и дети создавали ново-
годние деревья из подручных 
материалов, – рассказывает 
лесничий.
Все работы проводят в 

соответствии с лесоустрои-
тельной инструкцией, которая 
составляется раз в десять лет. 
В помощь лесничим книги, их 
ведут с 1928 года. В них вплоть 
до метра описано лесное хозяй-
ство – возраст деревьев на всех 
участках, запас и вырубаемый 
объем. Каждую осень разра-
батывается технологическая 

карта лесосечных работ на 
следующий год. 

– Прореживается лес в воз-
расте до 60 лет, от рубок ухода 
арендаторам практически нет 
прибыли, такая древесина идет 
разве что на жерди или на 
дрова, – поясняет специалист. –
С 60 до 100 лет время покоя – 
такой лес валить нельзя, идет 
активный рост деревьев, пло-
доношение, развитие. В нашем 
отделении лес перестойный, 
для своих нужд рубят его мало. 
Потому и ветровалы массово 
отмечали в этом году, многим 
деревьям больше 200 лет. Лес, 
как и человек, стареет, болеет, 
требует ухода и обновления. 
После вырубок обязаны в тече-
ние трех лет засадить площадь 
новыми деревьями. Обычно 
годовой объем посадок больше 
убытия.
Еще одна особенность бар-

наульского леса – близость к 
городу, а значит, – большая 
рекреационная нагрузка. Ле-
том и осенью, в период тихой 
охоты, настоящее паломниче-
ство в бор, заезжают прямо на 
машинах. 

– Представьте, в огород 
придут 20 человек, конечно, 
и грядки потопчут, ветви по-
ломают, так и лес страдает от 
нашествия людей, – рассуждает 
Лариса Шматченко. – Наруша-
ют грибницы, вытаптывают 
подстилку, меньше становится 
ягод и грибов. Я уж не говорю 
о мусоре, в каждом выезде 
мы собираем его  мешками. 
Хотелось бы от горожан более 
ответственного отношения к 
природе.  

26 тыс. га составляет 
площадь Барнаульского 
лесничества.

Для Ларисы Шматченко лес – живой организм.
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В настоящее время в Бар-
науле открыто множество 
молодежных сообществ с 
самыми разными тема-
тиками. Каждый молодой 
горожанин может найти 
друзей и единомышлен-
ников по интересам. 

Разговоры по душам
В наши дни у людей воз-

никает все больше вопросов, 
связанных со смыслом жизни 
и нравственными ориенти-
рами. Ответы на них можно 
получить в «молодежке» – так 
ласково называет объеди-
нение руководитель отец 
Иоанн (Иван Ефимец). По 
благословению митрополита 
Барнаульского и Алтайского 
Сергия «Кинония» открылась 
в марте этого года. Здесь мо-
лодые барнаульцы находят 
дружеское общение и вместе 
занимаются полезными дела-
ми. «Молодежку» посещают 
около 40 человек разных 
возрастов. Каждое воскресе-
нье участники собираются в 
читальном зале Барнауль-
ской духовной семинарии. 
Они дискутируют, слушают 
лекции, смотрят фильмы и 
читают художественную ли-
тературу, играют в настолки и 
поют. Часто ребята выезжают 
на природу, организовывают 
спортивные игры и вместе 
гуляют. Важная часть встреч –
это разговоры по душам. 
Молодым людям необходи-
мы единомышленники, и в 
«Кинонии» их обретают. 

–  Мы организовываем про-
светительские мероприятия 
и встречи на православную 
тематику, отвечаем на во-
просы, волнующие людей, 
«разоблачаем» суеверия и 
заблуждения о церковной 
жизни, раскрываем основы 
духовной сферы, –  говорит 
отец Иоанн.
Участники сообщества 

активно занимаются благо-
творительностью. К примеру, 
совместно с организацией 
«Творим добро вместе» они 
поздравляли пенсионеров 
и людей с ограниченными 
возможностями здоровья со 
светлым праздником Пасхи 
и Днем Победы. В будущем 
участники «Кинонии» плани-
руют встретиться с детьми 
из центра временного содер-
жания несовершеннолетних, 
провести мероприятия для 
воспитанников детских до-
мов и организовать городской 
Сретенский бал.
Помимо этого, сообщество 

занимается просветитель-
ской деятельностью. Так, на 
Вербное воскресенье в парке 
«Изумрудный» ребята орга-
низовывали тематическую 
фотозону и рассказывали 
барнаульцам о празднике. 
«Кинония» активно ведет со-

МИР УВЛЕЧЕНИЙ
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Анна КАРПОВА

Фото предоставлено Денисом ФИШЕРОМ 

Даешь, молодежь!
Молодые барнаульцы объединяются в клубы по интересам 

циальные сети. В общей слож-
ности у сообщества почти 
500 подписчиков. Активисты 
снимают просветительские 
ролики, к примеру, чем храм 
отличается от церкви.

– Ребята часто ездят помо-
гать в монастыри, занимаются 
благотворительностью, ведут 
духовные беседы.  Внутри 
сообщества собрались совер-
шенно разные люди, мы с 
интересом перенимаем опыт 
друг у друга, – поделилась 
участница «молодежки» По-
лина Шевчукова.

Кинопоход 
В современную эпоху кино 

развивается стремительными 
темпами. Регионы страны 
взращивают своих кинемато-
графистов, которые покоряют 
работами кинофестивали. 
Барнаул идет в ногу со време-
нем, здесь уже несколько лет 
функционирует Молодежный 
центр кинематографистов 
Алтая. 
Как рассказал участник 

сообщества, барнаульский 

оператор-постановщик Денис 
Фишер, возраст участников 
разный, но преимущественно 
от 27 до 35 лет. Они объ-
единены любовью к кино 
и желанием его снимать. 
Некоторые начинали со сту-
денческих работ, где ты один 
за всех – режиссер, оператор и 
сценарист, кто-то имеет про-
фессиональное образование. 
Постепенно к ним пришло 
желание снимать не малень-
кие ролики, а замахнуться на 
целое кино. 

– В нашем сообществе 
много ребят, у всех свои 
роли – режиссеры, операторы, 
художники-постановщики и 
другие. Каждая работа важ-
на, – рассказывает Денис. –
К примеру, художники-по-
становщики делают реквизит, 
организуют пространство для 
съемок. Сценаристы пишут 
сценарии, без которых вообще 
никуда. Кроме того, многие 
думают, что отбивать хлопуш-
кой очень легко, но это не так. 
Необходимо понимать, какие 
сцена и дубль происходят, 
заполнять монтажные листы. 
Эта работа очень помогает 
при производстве кино.
Руководство киноклуба 

устраивает для молодых ки-
нематографистов различные 
конкурсы и обучения для по-
вышения профессионального 
мастерства. К примеру, в 
рамках Шукшинского кинофе-

стиваля в Барнаул приезжал 
президент гильдии сценари-
стов Алексей Алешковский и 
другие эксперты кино. Они 
встречались с участниками 
объединения, под их руко-
водством сняли пять коротко-
метражных картин, которые 
ввели в киноальманах «Куча». 
Денис отметил, что в 

Алтайском крае сейчас ак-
тивно развивается местное 
кино. Ежегодно проходит 
Шукшинский кинофести-
валь, на который местные 
кинематографисты имеют 
возможность прислать свои 
работы. В Барнауле проходят 
акции «Ночь кино» и «День 
короткометражного кино». 
Благодаря таким меропри-
ятиям любители кино про-
качивают навыки.  

Игровое объединение
Настольные игры – это по-

пулярный способ времяпре-
провождения, суть которого 
заключается в манипуляции 
определенным набором пред-
метов на игровом поле. Они 
бывают нескольких видов –
семейные, развивающие, ло-
гические, детективные и др. 
С каждым годом все больше 
людей становятся фанатами 
настолок. Они объединяют 
людей в дружеские сообще-
ства. Такое есть и у нас в 
городе.
При одном из барнауль-

ских магазинов настольных 
игр открыт большой игровой 
клуб. Здесь горожане играют 
как в простые игры для боль-
ших компаний, так и в серьез-
ные, требующие разработки 
стратегии. Выбор зависит от 
настроения и предпочтений 
игроков. Организаторы предо-
ставляют им разнообразный 
ассортимент. 
Торговая сеть проводит 

съезд настольщиков, который 
называется «Настолкокемп».  
В течение нескольких дней 
люди общаются в неформаль-
ной обстановке и, конечно же, 
играют в любимые игры. Как 
рассказал владелец магазинов 
Илья Лесин, это хобби очень 
затягивает. Вокруг «Настолко-
кемпа» сложилось комьюни-
ти, в чате фестиваля более 200 
игроков. Это активные люди, 
участвующие в различных 
соревнованиях и турнирах. 

– Настольные игры – ин-
тересное совместное время-
препровождение, как сходить 
в кино или кафе, – считает 
участник сообщества Данил 
Пестерев. –   Настолки уже 
давно ушли от «кинь кубик, 
походи по клеткам». Здесь 
огромное количество жанров, 
как в кино, каждый может 
найти то, что ему по душе.

В России определен возраст 
граждан, которые относятся
к молодежи, – это люди 
от 14 до 35 лет.

В крае съемки кино набирают обороты.
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Светлана МОЛОКАНОВА

Фото предоставлено Елизаветой ИОНИНОЙ

Разойдемся по-хорошему 
Специалисты со всей страны ориентируются на практику алтайских 
медиаторов по работе с семьями

Весной этого года Ассо-
циация профессиональных 
медиаторов края завершила 
социальный межведом-
ственный проект «Родители 
навсегда» при поддерж-
ке Фонда президентских 
грантов. По его итогам они 
смогли помочь не только 
алтайским семьям, но и 
коллегам со всей страны –
специалисты из других ре-
гионов взяли на вооруже-
ние их практику, а также 
продолжают обращаться 
за консультациями. 

Упор на семейные споры
Проект «Родители навсег-

да» Ассоциация профессио-
нальных медиаторов запусти-
ла в 2023 году и завершила в 
марте 2024. На протяжении 
14 месяцев специалисты 
работали со сложными слу-
чаями при разводах супругов 
на стадии исполнительного 
производства, отягченными 
многолетней враждой между 
родителями, разрывом род-
ственных связей с детьми, 
долгами по алиментам, а 
порой и угрозой уголовной 
ответственности за неиспол-
нение обязательств перед 
ребенком. 

– В процентном соот-
ношении семейные споры 

занимают первое место по 
количеству обращений к нам. 
Поэтому мы решили сделать 
упор именно на этом направ-
лении, – сообщает Елизавета 
Ионина, президент Ассоци-
ации профессиональных 
медиаторов Алтайского края.
В конце прошлого года 

в Барнауле прошла всерос-
сийская конференция для 
медиаторов и других специ-
алистов, работающих с се-
мьями, по вопросам именно 
затяжных конфликтов. К ней 
могли присоединиться по 
видеосвязи из любой точки 
страны, слушателей было 
порядка полутора тысяч. Во 
время нее также рассказыва-
ли о тесном сотрудничестве 
алтайских медиаторов с 
разными ведомствами – в 
частности, с Главным управ-
лением федеральной службы 
судебных приставов. Нередки 
случаи, когда в правовом поле 
ситуация между супругами, 
казалось бы, решена, судья 
вынес свое решение в бра-
коразводном процессе, но 
после этого межличност-
ный конфликт сохраняется 
порой на годы. Чаще всего 
причина тому – алименты 
на общих детей, которые как 
раз и контролируют судебные 
приставы. 

– Один из супругов может 
выплачивать их не в том раз-

мере, в котором хотела бы 
видеть вторая сторона, или 
не платить вообще. Причины 
разные, от финансовых про-
блем до личной неприязни, –
объясняет медиатор. – В таком 
случае мы стараемся по их 
добровольному согласию по-
садить за стол переговоров, 
услышать позиции каждой 
из сторон и подвести их к 
тому решению, которое удов-
летворит обоих. Наша задача 
состоит в том, чтобы создать 
благоприятную среду, где 
каждый может выплеснуть 
все эмоции, если таковые 
накопились и мешают кон-
структивному разговору. 
Елизавета также сообщает, 

что за время проекта удалось 
сохранить несколько браков. 

– Когда ко мне обратилась 
пара, у них шел бракоразвод-
ный процесс, и они не могли 
договориться о разделе иму-
щества. Когда пытались это 
сделать самостоятельно, то 
все перерастало в скандал. 
Мы плотно работали с ними 
на протяжении двух дней, и к 
концу второго дня женщина 
поняла причину обиды мужа 
на нее, которую он не мог 
озвучить ранее. А он пришел 
к выводу, что ему нужно из-
мениться самому в некоторых 
моментах. Пара взяла паузу 
на раздумья, а когда они ко 
мне пришли вновь, то у обо-

их на лицах была улыбка, 
настрой был максимально 
теплый по отношению друг 
к другу. И они отозвали из 
суда заявление о разводе, - 
вспоминает Елизавета. 
Стоит отметить, что тот 

уровень сотрудничества меди-
аторов со службой судебных 
приставов, выстроенный в 
Алтайском крае, больше нигде 
не представлен в России. 

– Недавно я консульти-
ровала и предоставляла ма-
териалы по нашей практике 
помощникам уполномочен-
ного по правам ребенка в До-
нецкой Народной Республике. 
У них относительно недавно 
появились специалисты-ме-
диаторы, и сейчас систему 
они выстраивают с нуля, – де-
лится Елизавета. – Коллега из 
Санкт-Петербурга выступала 
на тематическом форуме и в 
своем докладе рассказала о 
нашей практике по работе с 
приставами и по разрешению 
нами многолетних семейных 
споров. Приятно, что наш 
опыт расходится по стране 
и улучшает систему работы 
медиаторов. 

Медиация
в судебной системе

Сейчас на федеральном 
уровне обсуждается вопрос 
обязательной примиритель-
ной процедуры в судах при 

бракоразводных процессах. 
– Основные постулаты 

работы медиаторов – это 
нейтральность, конфиден-
циальность и добровольность 
сторон, – напоминает Елиза-
вета. – Поэтому в данном слу-
чае уместнее будет назначить 
информационную встречу для 
пар, на которой они узнают 
о такой возможности, как 
семейная медиация. Сейчас 
если пара, решившая разве-
стись, обращается к медиато-
ру в ходе судебного дела, то 
процесс на это время может 
быть официально остановлен. 
По завершении консультаций 
специалист выдает справку, 
которую впоследствии пара 
прикладывает к иску в суд.  

– Если пара все-таки при-
няла взвешенное решение о 
том, чтобы разойтись, то мы 
помогаем до суда установить 
то, с кем будут жить дети, 
если они есть. Как родители 
будут организовывать встре-
чи с ними. Вплоть до того, 
какие темы можно, а какие 
лучше не стоит обсуждать 
с ребенком. После чего на 
судебный процесс они идут 
уже с пониманием того, что 
ждет их в будущем. А также 
уже не будет излишней эмо-
циональности, которая обыч-
но усугубляет ситуацию, –
добавляет медиатор. 

За время реализации 
проекта консультации 
получили 355 человек, 
проведена 41 процедура 
медиации, а 35 детей 
получили возможность 
общаться с родителями, 
с которыми не 
проживают. В рамках 
девяти исполнительных 
производств удалось 
увеличить уплату 
алиментов на сумму 
более 1,6 млн руб. 
Уровень финансовой 
поддержки увеличился 
для 34 детей
из 27 семей.

Работа медиаторов помогает выстраивать диалог конфликтующим сторонам.
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Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Замечаете у близких проблемы 
с памятью и другие когнитивные 
нарушения – обратитесь 
за помощью к неврологу 
или психиатру по месту 
жительства. Пациенту проведут 
психологическое тестирование 
и комплекс обследований, 
включающий МРТ головного 
мозга. При подтверждении 
диагноза будет назначено 
соответствующее лечение.

Ментальные проблемы важно уметь распознать как можно раньше
– Всегда стоит на страже 

ментального здоровья хорошее 
настроение и умение жить с 
позитивным мышлением. Мы 
должны не накручивать себя, 
а, наоборот, попытаться взгля-
нуть на любую жизненную про-
блему насколько это возможно 
проще. И это важная способ-
ность, которой можно овла-
деть во взрослом возрасте, – 
убеждена врач. 
Факторы риска возникнове-

ния болезни Альцгеймера – по-
жилой возраст, наследственная 
расположенность, курение, 
повторные черепно-мозговые 
травмы. Спровоцировать про-
блему могут такие хронические 
заболевания, как гипертония, 
сахарный диабет, ожирение 
и нелеченная депрессия. Вот 
почему важно при депрессив-
ных моментах жизни сразу же 
обращаться за помощью. Это 
послужит хорошей профилак-
тикой болезни Альцгеймера в 
более зрелом возрасте.

– Родственникам пожилых 
людей важно внимательно 
наблюдать за состоянием своих 
близких. Назначение лечения 
на ранних стадиях деменции 
имеет более благоприятный 
прогноз. Необходимо как 
можно дольше удерживать 
пожилых родителей актив-
ными в социально-бытовом 
плане, оставлять им посиль-
ную домашнюю работу. 
Также важно своевременно 
проводить лечение сопутству-
ющей патологии –  поставить 
под контроль артериальное 
давление, содержание са-
хара в крови, своевременно 
снижать вес.

Сегодня, 21 сентября, 
отмечается Всемирный 
день борьбы с болезнью 
Альцгеймера. Это наиболее 
распространенный тип де-
менции – состояния, при ко-
тором головной мозг пере-
стает в необходимом объеме 
выполнять свои функции. 
О том, как предупредить 
появление болезни, как по-
мочь человеку, которому 
поставили такой диагноз, 
рассказывает психиатр, 
психотерапевт Алтайской 
краевой клинической боль-
ницы имени Эрдмана Зоя 
Михельсон.

Ненужные бляшки
Безумие – это, пожалуй, 

самое страшное, что может 
произойти с человеком. 
В финальной стадии развития 
болезни Альцгеймера как раз 
происходят такие, увы, необра-
тимые последствия. 

– Болезнь Альцгеймера – 
одно из нейродегенеративных 
заболеваний, в основе которых 
лежат процессы, разрушающие 
клетки мозга. В нашем случае 
недуг сопровождается проте-
инопатией – накоплением в 
структурах головного мозга 
специфических белков. По-
просту говоря, формируются 
клубочки, которые мешают 
нормальному функционирова-
нию клеток головного мозга, – 
отмечает Зоя Михельсон.
В нашей стране болезнь 

Альцгеймера составляет в 
структуре психических забо-
леваний порядка 1%. В мире 

с таким диагнозом выявлено 
1,5 миллиона человек. В по-
следнее время с развитием ме-
дицинских технологий увели-
чивается продолжительность 
жизни людей и на этом фоне 
заметен рост заболеваемости. 

– На приеме ежедневно 
встречаю порядка трех подоб-
ных случаев болезни. Самое 
грустное, что они, как правило, 
запущенные. Первые стадии 
часто проходят незаметно для 
человека и его близких. Нару-
шения памяти и мышления 
поначалу выражены незна-
чительно и родственниками 
больного воспринимаются как 
обычные возрастные измене-
ния. Обращаются к врачу уже 
тогда, когда человек перестает 
узнавать близких и родных, – 
отмечает эксперт. 

Изменчивое настроение
Болезнь Альцгеймера по-

степенно вызывает проблемы 
с памятью, мышлением и по-
ведением. 

– Основные симптомы 
первой стадии деменции – 
трудности в обучении и ос-
воении новой информации, 
приобретении новых навыков. 
У человека вызывает затруд-
нение выполнение сложных 
бытовых задач или, к примеру, 
освоение приобретенных для 
ведения домашнего хозяйства 
новых бытовых приборов. Он 
может вдруг перестать ориен-
тироваться в малознакомой 
местности. И настроение стано-
вится очень переменчивым, – 
рассказывает психиатр. 
Главный признак болезни 

Альцгеймера на всех этапах – 

трудности мыслительных 
процессов и забывчивость. На 
средней стадии симптомы ста-
новятся все более заметными, 
прогрессируют когнитивные 
нарушения. К забывчивости 
присоединяются нарушения 
речи, усугубляются пробле-
мы с настроением. Люди мо-
гут стать более взрывными, 
ворчливыми, плаксивыми, 
недоверчивыми. Снижаются 
возможности в бытовом са-
мообслуживании. Пациенты 
в таком состоянии способны 
решать только очень простые 
бытовые задачи. 
На последней стадии воз-

можно присоединение пси-
хотической симптоматики: 
могут быть галлюцинации, 
немотивированная агрессия. 
Нередко возникают бредовые 
идеи малого размаха – бред 
ущерба, воровства. Исход за-
болевания – полный распад 
личности. Человек уже неспо-
собен ориентироваться ни в 
себе, ни в окружении, ни во 
времени, ни в пространстве. 
Наступает полная зависимость 
от окружения и неспособность 
отвечать за свои действия. 

Пешком к здоровью
Не случайно говорится, 

что движение – это жизнь. 
Врачи всех специализаций в 
числе главных полезных ре-
комендаций называют занятия 
физкультурой. С терапевта-
ми, ортопедами, неврологами, 
иммунологами солидарны 
и психиатры. Если здоровье 
не позволяет начать бегать, 
плавать или разучивать тан-
цевальные па, то можно взять 

Этот… Как его? Забыл!
Активные физические нагрузки поддерживают в форме не только тело, но и разум. 

палки в руки и заняться ходь-
бой. Это послужит хорошей 
профилактикой всех видов де-
менции, в том числе и болезни 
Альцгеймера.

– Спорт способствует улуч-
шению кровоснабжения голов-
ного мозга и, соответственно, 
доступа кислорода к клеткам 
головного мозга, – обращает 
внимание Зоя Борисовна. – Не 
менее важно здоровое питание: 
средиземноморская диета с 
включением большого количе-
ства овощей, рыбы, оливкового 
масла. Допускается два бокала 
красного сухого вина в неделю. 
Очень полезны в любом 

возрасте, а особенно после 65 
лет, умственные нагрузки – 
игра в шахматы и шашки, а 
также освоение новых навыков 
в изучении языков, каких-то 
музыкальных инструментов. 
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СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙСБ

Свидетельство эпохи
Книга «Неоконченный дневник» – дань памяти героическому поколению

Вышла в свет книга «Не-
оконченный дневник», в 
основе которой – дневнико-
вые записи Петра Ворони-
на, 15-летнего подростка, 
фиксировавшего на тетрад-
ных листах свою тыловую 
жизнь с мая 1941 года по 
октябрь 1942-го. Через год 
он был призван на фронт, 
а еще спустя год пал в бою 
смертью храбрых. Автор 
издания – младший брат 
солдата, Михаил Воронин.

Уникальный документ
Родители, сохранившие 

дневник сына как самую до-
рогую реликвию, передали 
его по наследству младше-
му сыну Михаилу Воронину, 
который с годами понял всю 
ценность этого обретения. 

– Дневниковые записи де-
тей – довольно редкий жанр 
в мире литературы, – гово-
рит он. –  Записи авторов с 
их юным представлением об 
окружающем мире – наиболее 
достоверные свидетельства, в 
них нет ничего надуманного. 
Произошедшие события дети 
не связывают с собой и своим 
будущим, поскольку им еще 
предстоит найти собственное 
место в жизни общества. Вос-
приятие ими событий может 
быть ошибочным, но оно не-
предвзятое. Записи детей в 
годы Великой Отечественной 
войны повысили эту цен-
ность. Уже в новом ХХI веке 
журналисты еженедельника 
«Аргументы и факты» объяв-
ляли поиск детских дневни-
ков военной поры. В итоге 
их нашлось менее четырех 
десятков, после чего коллек-
тив писателей «АиФ» в 2015 
году издал «Детскую книгу 
войны. Дневники 1941–1945 
годов». Большинство из них 
написаны детьми блокадного 
Ленинграда, на оккупирован-
ных советских территориях, в 
немецком гетто. Невозможно 
читать их без слез и состра-
дания.
Что касается дневников, 

написанных детьми в тылу, 
то их нашлось менее десятка. 
В Алтайском крае дневник 
Петра Воронина – пока един-
ственный. В нем описывается 
учеба в школе, увлечения, 
домашний быт и общение 
с товарищами. Значитель-
ная часть записей посвяще-
на участию в общественном 
производстве в дни летних 
каникул. И конечно, здесь 
нашлось место первым увле-
чениям девушками, первой 
и последней любви к Оле Ц.

Жизнь как преодоление
Война помешала Петру Во-

ронину продолжить образо-
вание. В 16 лет он становится 
помощником комбайнера, в 
17 лет – комбайнером, глав-
ной фигурой на зерновом 

Пётр Воронин (справа) с боевым товарищем. 2 мая 1944 год.

Наталья КАТРЕНКО

поле в уборочную страду. Из 
этих записей можно судить 
о неустроенности быта, об 
отсутствии добротной одеж-
ды и обуви, усталости и не-
домогании от непосильной 
работы в лесу. Из дневни-
ка: «Шел с работы по грязи, 
ботинок совсем развалился. 
Дома хотел починить, но не 
нашел колодку». Четок моло-
ка и краюшка хлеба 150–200 
граммов – обычный паек на 
день работы в лесу. 

– Совсем не случайны в 
дневнике частые упомина-
ния о покупке хлеба и дру-
гих продуктов, – поясняет 
Михаил Титович. – Вероятно, 
на подсознательном уровне 
мозг напоминал о пустом 
желудке. Из записей: «Ходил в 
магазин за хлебом, но не до-
сталось …», «Ходил за квасом», 
«В столовой купил каши…». 
При этом нет ни единой жа-
лобы на трудности и скуд-
ность питания. Шла война, 
дети вынужденно взрослели, 
оставаясь детьми.
Как говорит автор, напи-

сать биографический очерк на 

основе дневника он планиро-
вал для себя, однако рецензия 
главного редактора журнала 
«Роман-газета» Юрия Козлова 
побудила его издать книгу 
официально. 

– В 2022 году начальник 
отдела воспитательной ра-
боты и дополнительного 
образования комитета по об-
разованию города Барнаула 
Марина Анатольевна Манже-
лей организовала в краевой 
детской библиотеке имени 
Крупской презентацию ру-
кописи. На эту встречу были 
приглашены специалисты в 
области образования, а также 
ребята из юношеских обществ 

патриотической направлен-
ности. Сегодня рукопись до-
работана, издана книгой и за-
регистрирована в Российской 
национальной библиотеке. 

Братья-однополчане
Сам Михаил Воронин ро-

дился в 1940 году и является 
младшим из четырех братьев. 
Удивительно, что в раннем 
детстве в его памяти запе-
чатлелись три эпизода, и все 
они связаны с образом Петра.

– Мне три года. Я восседаю 
на животе брата, который ле-
жит у окна на лавке, – вспоми-
нает он. – Несколько позднее: 
у ворот проводы на службу. 

И позже трагический эпизод: 
семье сообщили, что в сель-
совет пришла «похоронка». 
Мама, вскрикнув, словно от 
невыносимой боли, упала на 
землю без сознания. Соседка с 
ковшом воды суетилась около 
нее. За ночь мама полностью 
поседела. 
В 1986 году Михаил Ти-

тович с братьями Иваном и 
Павлом совершили поездку в 
Себежский район Псковской 
области, где в одном из воин-
ских захоронений покоится 
прах брата. 

– Мы там словно собра-
лись все вместе, – делится 
он. – Несколько позднее за-
родилась мысль написать о 
брате. Получив сведения из 
архива министерства обороны 
Подольска, я с изумлением 
обнаружил, что мы с Петром 
однополчане: он, как и я, вое-
вал в составе Панфиловской 
дивизии, которая формиро-
валась как 316-я стрелковая 
дивизия, а в 1944–1945 годах 
за геройство, проявленное 
в боях под Москвой, была 
переименована в Панфилов-
скую. После войны дивизия 
дислоцировалась в Эстонии, 
где спустя 15 лет служил и я 
в отдельном танковом полку.
Из пяти мужчин в семье 

Ворониных побывали на 
фронтах трое. Отец Тит Ни-
китович – участник Первой 
мировой войны – воевал в 
составе Русского экспедици-
онного корпуса во Франции 
на Македонском фронте. Был 
ранен, домой вернулся в 1922 
году, но уже в другую страну. 
Иван Титович с 1942 года слу-
жил на границе с Монголией. 
С началом войны с Японией 
командовал минометным 
взводом. Тоже был ранен, 
демобилизован в 1946 году. 
Вплоть до пенсионного воз-
раста служил в органах МВД. 
Сам Михаил Титович прошел 
большой трудовой путь. Боль-
шую часть своего 53-летнего 
трудового стажа работал в 
правоохранительных органах. 
Является ветераном труда, с 
2000 года находится на пен-
сии. Воспитал двух дочерей 
и двоих сыновей. Одного из 
них назвал Петром, который и 
своего сына назвал в память 
о Петре Титовиче.

– Эту книгу я писал не го-
ловой, а душой, – признается 
Михаил Титович. – Подрас-
тающее поколение должно 
иметь реальное представле-
ние о жизни сверстников в 
условиях военного времени, 
знать как можно больше о 
тех людях – чистых, честных, 
верящих и сильных. Издание 
книги – это мой посильный 
вклад в общее дело сохране-
ния памяти о тех, кто спас 
страну от страшного врага, 
отдал жизнь за Родину, «смер-
тью смерть поправ».  

Фо
то

 из
 ар

хи
ва

 М
их

аи
ла

 В
ОР

ОН
ИН

А

Дневник Петра Воронина и часть материала 
из семейного архива переданы в Государственный 
исторический музей (г. Москва) в качестве экспонатов. 
Что касается книги «Неоконченный дневник», то она 
станет частью фонда Алтайского государственного 
краеведческого музея.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект планировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – города 
Барнаула Алтайского края, в отношении территории, расположенной западнее земельного 
участка с кадастровым номером 22:61:050601:6931 по адресу: город Барнаул, поселок Цент-
ральный, улица Крутихинская, 31.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 177.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект пла-

нировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула 
Алтайского края, в отношении территории, расположенной западнее земельного участка с 
кадастровым номером 22:61:050601:6931 по адресу: город Барнаул, поселок Центральный, 
улица Крутихинская, 31,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки и 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
края, в отношении территории, расположенной западнее земельного участка с кадастровым 
номером 22:61:050601:6931 по адресу: город Барнаул, поселок Центральный, улица Крутихин-
ская, 31, в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предоставлении 
разрешения на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного 
по адресу: город Барнаул, улица П.С. Кулагина, 7л, «пищевая промышленность (код – 6.4)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 175.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица П.С. Кулагина, 7л, «пищевая промышленность (код – 6.4)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица П.С. Ку-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
лагина, 7л, «пищевая промышленность (код – 6.4)», в комиссию по землепользованию и за-
стройке, в связи с отсутствием письменных замечаний и предложений по указанному вопросу 
от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предоставлении 
разрешения на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного 
по адресу: город Барнаул, улица Паровозная, 39, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 176.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Паровозная, 39, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Паро-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
возная, 39, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)», в комиссию по землепользованию 
и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний и предложений по указанному 
вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению измене-
ний в проект планировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – 
города Барнаула Алтайского края, в отношении земельного участка с местоположением: 
город Барнаул, поселок Центральный, расположенный северо-восточнее земельного участка 
с кадастровым номером 22:61:050601:10951.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 179.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект пла-

нировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула 
Алтайского края, в отношении земельного участка с местоположением: город Барнаул, по-
селок Центральный, расположенный  северо-восточнее земельного участка с кадастровым 
номером 22:61:050601:10951,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки и 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
края, в отношении земельного участка с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный,
расположенный северо-восточнее земельного участка с кадастровым номером 22:61:050601:10951, 
в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту  по внесению изменений 
в проект планировки и проект межевания территории для строительства линейного объекта: 
«Водопровод по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках 
мероприятия «Проектирование и строительство водопровода по ул. Трактовая от водовода 
диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 180.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект пла-

нировки и проект межевания территории для строительства линейного объекта: «Водопровод 
по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках мероприятия 
«Проектирование и строительство водопровода по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 
мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова»,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки и 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
проект межевания территории для строительства линейного объекта: «Водопровод по ул. Трак-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
товая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках мероприятия «Проектиро-
вание и строительство водопровода по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до 
ул. Попова», в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах  кадастровых кварталов 22:63:050636, 
22:63:050622 группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, 
в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 55.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 178.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект меже-

вания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 
группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении 
земельного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 55,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект межевания заст-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
роенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земель-
ного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 55, в связи с отсутствием замечаний 
и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту  по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 
22:63:050622 группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, 
в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 71.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 174.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект меже-

вания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 
группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении 
земельного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 71,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект межевания заст-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
роенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
жилых домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земель-
ного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 71, в связи с отсутствием замечаний 
и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

17.09.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 
22:63:050753, 22:63:050749, ограниченных улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей 
Тачалова в г. Барнауле (кварталы 647, 646, 619), в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, улица Парковая, 58.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 17.09.2024 г. № 173.

                                                        (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект меже-

вания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 22:63:050753, 
22:63:050749, ограниченных улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей Тачалова 
в г. Барнауле (кварталы 647, 646, 619), в отношении земельного участка по адресу: город 
Барнаул, улица Парковая, 58,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект межевания заст-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
роенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 22:63:050753, 22:63:050749, 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
ограниченных улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей Тачалова в г. Барнауле 
(кварталы 647, 646, 619), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Пар-
ковая, 58, в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.



Суббота, 21 сентября 2024 г. № 141 (6010)

13ОФИЦИАЛЬНОСБ

Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет 
№ 110948, выданный КГБПОУ ББМК 
на имя Шмаковой Ирины Алексеевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ студенческий билет 
№ 23-129, выданный КГБПОУ «Алтай-
ская академия гостеприимства» на имя 
Усовой Марии Валерьевны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 161, 
выданный АГАУ г. Барнаула в 2023 г. на 
имя Скачко Никиты Сергеевича, считать 
недействительным.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КВАРТИРЫ, ДОМА

СНИМУ
КВАРТИРУ. Тел. 8-923-119-0444.

КОМНАТУ. Тел. 8-952-004-1111.

Прием граждан
Во вторник

24 сентября с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 8, проведет 
прием граждан по личным вопросам первый заместитель главы администрации Октябрь-
ского района по жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Геннадьевич Мещеряков. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.
24 сентября с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 9, проведет 

прием граждан по личным вопросам заместитель главы администрации Октябрьского района 
по социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 13.09.2024   № 1545

О внесении изменений в приложение к постановлению администрации города от 
26.12.2019 № 2165 «Об утверждении Перечня должностей муниципальной службы в 
администрации города Барнаула, замещение которых связано с коррупционными рисками» 
(в редакции постановления от 30.10.2023 № 1588)

В соответствии с постановлением администрации города от 18.08.2014 № 1797 «Об 
утверждении муниципальной программы «Улучшение жилищных условий молодых 
семей в городе Барнауле на 2015-2026 годы» (в редакции постановления от 12.03.2024 
№ 412), в связи с внесением изменений в штат администрации города администрация 
города Барнаула постановляет: 

1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 26.12.2019 № 2165 
«Об утверждении Перечня должностей муниципальной службы в администрации города 
Барнаула, замещение которых связано с коррупционными рисками» (в редакции поста-
новления от 30.10.2023 № 1588) следующие изменения: 

1.1. В абзаце 4 пункта 8 слова «на 2015-2025 годы» заменить словами «на 2015-2026 годы»;
1.2. Пункт 13 изложить в следующей редакции:
«13. Отдел мобилизационной работы:
заместитель заведующего отделом;
главный специалист (осуществляющий функции по проведению проверок состояния 

воинского учета и бронирования граждан).».
2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города, руководителя аппарата. 

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 13.09.2024    № 1542

О внесении изменений в постановление администрации города от 12.03.2024 № 415

В целях приведения правового акта в соответствие с действующим законодательством 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в постановление администрации города от 12.03.2024 № 415 «Об утверждении 
Типового положения о штабе по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям 
района города Барнаула» следующие изменения:

1.1. Пункт 2 постановления изложить в следующей редакции:
«2. Администрациям районов города (Авраменко Е.А., Асеев Ю.Н., Багаева А.В., Летя-

гин Д.П., Сабына М.Н.) привести положения о штабах районов города в соответствии с 
Типовым положением в течение трех месяцев со дня его утверждения.»;

1.2. В пункте 1.1 раздела 1 «Общие положения» приложения к постановлению слова 
«постановлением Правительства Алтайского края от 17.11.2022 № 428 «Об утверждении 
Правил охраны жизни людей на водных объектах Алтайского края и о внесении изменений 
в некоторые постановления Администрации Алтайского края и Правительства Алтайского 
края,» исключить.

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по защите населения и информации.

Глава города В.Г. ФРАНК.

КОМИТЕТ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
ГОРОДА БАРНАУЛА

ПРИКАЗ
от 19.09.2024  № 200/151/пр-1907

О внесении изменений в приложение к приказу комитета жилищно-коммунального 
хозяйства города Барнаула от 27.12.2022 № 200/151/пр-2850 «Об утверждении Администра-
тивного регламента предоставления муниципальной услуги «Прием заявлений, докумен-
тов, а также принятие на учет граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях» 

В соответствии с Федеральным законом от 27.07.2010 № 210-ФЗ «Об организации пре-
доставления государственных и муниципальных услуг», постановлением Правительства 
Российской Федерации от 22.04.2024 № 522 «О внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации» приказываю:

1. Внести в приложение к приказу комитета жилищно-коммунального хозяйства города 
Барнаула от 27.12.2022 № 200/151/пр-2850 «Об утверждении Административного регламента 
предоставления муниципальной услуги «Прием заявлений, документов, а также принятие 
на учет граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях» следующие изменения:

1.1. В разделе II «Стандарт предоставления муниципальной услуги»:
1.1.1. В абзаце 4 пункта 2.2 подраздела 2 «Наименование органа, предоставляющего 

муниципальную услугу» слова «Управление Пенсионного фонда Российской Федерации 
в г. Барнауле Алтайского края» заменить словами «Отделение фонда пенсионного и со-
циального страхования Российской Федерации по Алтайскому краю»;

1.1.2. В пункте 5 подраздела 5 «Правовые основания для предоставления муниципаль-
ной услуги» слова «в федеральной государственной информационной системе «Единый 
портал государственных и муниципальных услуг (функций)» (далее – Единый портал 
государственных и муниципальных услуг (функций),» исключить;

1.1.3. Подпункт 6.1.6 пункта 6.1 подраздела 6 «Исчерпывающий перечень документов, 
необходимых для предоставления муниципальной услуги» изложить в следующей редакции:

«6.1.6 Для постановки на учет граждан в соответствии с Федеральным законом от 
25.10.2002 № 125-ФЗ дополнительно предоставляются следующие документы:

- копии документов, подтверждающих родственные отношения заявителя и членов его 
семьи (свидетельства о браке (свидетельства о расторжении брака, записи актов гражданского 
состояния), свидетельства о рождении (страницы паспорта гражданина Российской Федерации 
с внесенными сведениями о детях и семейном положении), свидетельства об усыновлении);

- документ, подтверждающий общую продолжительность стажа работы в районах Край-
него Севера и приравненных к ним местностей (копия трудовой книжки либо документ, 
выданный Фондом пенсионного и социального страхования Российской Федерации);

- копия пенсионного удостоверения или справка о пенсионном обеспечении из органа, 
осуществляющего пенсионное обеспечение (для пенсионеров);

- справка об инвалидности - для инвалидов I и II групп, а также для инвалидов с дет-
ства - в случае отсутствия соответствующих сведений в государственной информационной 
системе «Единая централизованная платформа в социальной сфере»;

- справка органов службы занятости населения о признании заявителя в установлен-
ном порядке безработным (для безработных, состоящих не менее одного года на учете в 
органах службы занятости населения по месту постоянного проживания);

- документы, содержащие сведения о проживании заявителя в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях в период с 31.12.1991 до 01.01.2015 (копия паспорта граж-
данина Российской Федерации с отметкой о регистрации по месту жительства, либо справка, 
содержащая сведения о регистрации по месту жительства, выданная территориальным органом 
федерального органа исполнительной власти, осуществляющего функции по выработке и реали-
зации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере миграции).

При направлении заявления о предоставлении муниципальной услуги посредством 
городского портала идентификация заявителя осуществляется посредством авторизации 
на городском портале с использованием учетной записи федеральной государственной 
информационной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг 
(функций)» (далее – Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций), 
созданной в Единой системе идентификации и аутентификации.

В случае подачи заявления уполномоченным представителем к заявлению прилагается 
доверенность, выданная и оформленная в порядке, предусмотренном законодательством 
Российской Федерации, а если заявление подается в форме электронного документа, то 
прилагается надлежащим образом оформленная доверенность в форме электронного 
документа. Доверенность, подтверждающая правомочие на обращение за получением 
муниципальной услуги, выданная физическим лицом, удостоверяется усиленной квали-
фицированной электронной подписью нотариуса.»;

1.1.4. В подразделе 14 «Иные требования, к предоставлению муниципальной услуги, 
в том числе учитывающие особенности предоставления муниципальных услуг в МФЦ и 
особенности предоставления муниципальных услуг в электронной форме»:

1.1.4.1. В пункте 14.1 слова «Едином портале государственных и муниципальных услуг 
(функций),» исключить;

1.1.4.2. В подпункте 14.4.1 пункта 14.4 слова «; на Едином портале государственных и 
муниципальных услуг (функций)» исключить;

1.1.4.3. В пункте 14.8 слова «, на Едином портале государственных и муниципальных 
услуг (функций) и городском портале.» заменить словами «и на городском портале.»

1.2. В подпункте 3.3.2 пункта 3.3 подраздела 3 раздела III «Состав, последовательность 
и сроки выполнения административных процедур, в том числе особенности выполнения 
административных процедур в электронной форме, а также особенности выполнения 
административных процедур в МФЦ»:

1.2.1. В абзацах 9, 10 слова «в Управлении Пенсионного фонда Российской Федерации 
в г.Барнауле Алтайского края» заменить словами «в Отделении фонда пенсионного и 
социального страхования Российской Федерации по Алтайскому краю»;

1.2.2. В абзаце 11 слова «федеральной государственной информационной системы 
«Федеральный реестр инвалидов» заменить словами «государственной информационной 
системы «Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере»;

1.3. Приложение 2 к Регламенту изложить в новой редакции (приложение).
2. Начальнику отдела по реализации жилищных прав граждан (Вагайцева М.С.) обе-

спечить опубликование приказа в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом 
издании «Правовой портал администрации г. Барнаула». 

3. Контроль за исполнением приказа возложить на заместителя председателя комитета 
по жилищным вопросам Алексееву С.Г.

Заместитель председателя комитета
по работе с общественностью А.Е. ПАХОМЕНКО.

Приложение
к приказу комитета жилищно-коммунального хозяйства 

города Барнаула
от 19.09.2024  № 200/151/пр-1907

Приложение 2
к Регламенту

СВЕДЕНИЯ
об информационной системе, обеспечивающей возможность получения 

информации о муниципальной услуге и возможность получения 
муниципальной услуги в электронной форме

Полное наименование 
информационной системы, 

обеспечивающей возможность 
получения информации 
о муниципальной услуге 
и возможность получения 
муниципальной услуги 
в электронной форме

Адрес в сети
«Интернет»

Наличие/отсутствие 
технической возможности 
получения информации 
о муниципальной услуге 
и возможности получения 
муниципальной услуги 
в электронной форме

Муниципальная 
автоматизированная 

информационная система 
«Электронный Барнаул»

http://portal.barnaul.org

Доступно получение 
информации о муниципальной 
услуге в электронной форме. 

Доступно получение  
муниципальной услуги 
в электронной форме.

Алтайкрайимущество информирует о возможности предоставления в аренду земельного 
участка площадью 510 кв. м, с кадастровым номером 22:61:042054:14, по адресу: Алтайский 
край, г. Барнаул, с. Лебяжье, ул. Лебяжинская, 18, для ведения личного подсобного хозяйства.

Земельный участок относится к категории земель населенных пунктов, участок расположен 
в территориальной зоне застройки индивидуальными жилыми домами (Ж-4).

Заявления граждан о намерении участвовать в аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка принимаются в течение тридцати дней с момента опубликова-
ния настоящего извещения. Заявления подаются посредством почтового отправления или 
в письменном виде лично (либо через представителя) по адресу: г. Барнаул, ул. Чкалова, 64, 
каб. 120 (с 10.00 до 16.00, обеденный перерыв с 13.00 до 13.48), либо в форме электронного 
документа с использованием информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», 
путем направления на адрес электронной почты: zayavka_barnaul@altairegion-im.ru, в соот-
ветствии с требованиями, утвержденными приказом Минэкономразвития от 14.01.2015 № 7, 
с приложением документа, удостоверяющего личность.
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В СК «Темп» прошел 
турнир по смешанным 
единоборствам MMA лиги 
Open FC, в рамках которого 
прошли два боя за чемпи-
онские пояса организации. 
Один из титулов завоевал 
представитель Барнаула. 

Трамплин наверх
Для лиги Open FC это был 

не первый турнир на барна-
ульской земле. Еще пару лет 
назад, говоря об этих собы-
тиях, мы называли лигу од-
ной из самых быстроразвива-
ющихся в мире смешанных 
единоборств. Сейчас же она, 
продолжая набирать оборо-
ты заданными темпами, уже 
прочно вошла в число самых 
авторитетных как минимум 
в масштабах России. С Барна-
улом же лигу по-прежнему 
связывает тесная дружба, что 
объясняется присутствием 
нашего бойца Шарафа Дав-
латмуродова в числе ее ор-
ганизаторов. Когда-то и сам 
Шараф использовал Open FC 
как трамплин для перехо-
да в лигу мирового уровня 
Bellator, а сейчас участвует в 
организации боев и помога-
ет молодым спортсменам, а 
клуб Strela Barnaul – один из 
базовых для Open FC. 

– С каждым годом крепнут 
не только наши взаимоотно-
шения с клубом, но и растет 
уровень спортсменов, боев, – 
считает президент Open FC 
Александр Гурьянов. – Еще 
год назад представитель 
клуба Strela становился вре-
менным чемпионом нашей 
организации, а сейчас он 
выступает в ACA, одной из 
лучших лиг мира. И для нас 
честь, что он стал частичкой 
нашей истории. 

Нынешний турнир Open FC 
был 46-м по счету и пятым в 
Барнауле. В программу вошли 
11 поединков, из них два – 
титульных. 

– Бои будут интересны для 
публики, потому что почти 80 
процентов участников турни-
ра – местные ребята, голодные 
и жадные до побед, – проанон-
сировал предстоящее зрелище 
Шараф Давлатмуродов. 

Поздний дебют
Традиционно кард, то есть 

бойцовскую программу зри-
теля, разделили на предвари-
тельную и основную часть. 
В первую, разогревочную, 
вошли шесть рейтинговых 
боев, некоторые из них до-
стойны отдельного вни-
мания. Например, встреча 
Ильи Николаева с Ильясом 
Тешаевым. Последнего на-
зывают восходящей звездой 
российских смешанных еди-
ноборств, Ильяс не так давно 
специально переехал из Ли-
пецка в Барнаул, чтобы тре-

Бой за титул
Чемпионские пояса нашли своих обладателей на турнире в Барнауле

нироваться в клубе Шарафа 
Давлатмуродова. К отчетному 
поединку на его счету было 
три боя, все завершились 
досрочными победами. Но 
нынешний оппонент оказал-
ся не робкого десятка, пошел 
сразу в атаку. Однако Теша-
ев быстро его остудил, стал 
грамотно работать в стойке, 
а потом перевел в партер. 
В теории Ильяс мог еще в 
первом раунде завершить 
бой досрочно, но работал он 
явно в энергосберегающем 
режиме, не форсируя собы-
тия. Но в середине второго 
раунда Николаев пропустил 
удар коленом в челюсть, по-
сле чего судья в принципе 
уже мог останавливать бой. 
Но арбитр выдержал паузу, 
Тешаев для протокола нанес 
еще несколько ударов, убе-
див судью в своей досрочной 
победе, а потом отдал дань 
уважения своему сопернику. 

– Уже сам выход в октагон 
дорогого стоит, этому предше-
ствует большой путь, спасибо 
Илье за борьбу, – отметил 
победитель. 
В следующем поединке 

сошлись Максим Часовских 
из барнаульского клуба Top 
Team и его земляк Сагмамад 
Павонаев. Для обоих бой 
был дебютным в професси-
ональном MMA. Но если для 
Павонаева первый выход в 
профоктагон в 20 с неболь-
шим лет выглядел вполне 
логично, то Часовских решил 
попробовать свои силы в 36. 
Бой двух представителей по-
лутяжелого веса получился 
вязким и напряженным. Пара 
первых раундов осталась за 
Часовских, в третьем оппо-
нент вроде бы пытался пере-
хватить инициативу, заняв в 
партере позицию сверху, но 
Максим четко держал обо-
рону, при этом не забывая 
отвечать хорошими ударами. 
В итоге Часовских победил 
единогласным решением су-
дей, посвятив успех своему 
сыну, которому как раз в день 
боя исполнилось 15 лет. 

Титулы и регалии
Пять поединков вошли в 

основную программу вечера и 
состоялись после церемонии 
открытия. В первом Ануш 
Тухтаев, еще один яркий пред-
ставитель клуба Strela, уже в 
первом раунде удушающим 

приемом сломил сопротив-
ление Максима Конради из 
Заринска. Красивым полу-
чился и один из немногих 
боев, в котором в октагоне 
не оказалось представите-
лей Алтайского края. Оганес 
Восканян из Омска техни-
ческим нокаутом во втором 
раунде победил Владислава 
Багияна из Самары, что сде-
лало его главным претенден-
том на чемпионский пояс в 
полусреднем весе. 
Но его бой еще в будущем. 

А в настоящем в Барнауле 
сначала определили чем-
пиона в тяжелой категории. 
В нем встретились Тагир 
Абдуллабеков из Тюмени и 
Артур Смирнов из Красно-
ярска. У обоих оппонентов 
солидный стаж в профессио-
нальном MMA. Смирнов так 
вообще выступает уже десять 
лет, правда, с пятилетней па-
узой. А Тагир находится на 
пике, выдав серию из шести 
побед. Это, как говорил перед 
встречей Смирнов, было для 
него даже больше раздражи-
телем, чем титул. 

– Меня больше привлекает 
не сам пояс, а желание до-
казать свою силу, что я могу 
остановить соперника, кото-
рый набрал хороший ход, – 
говорит Смирнов. 

Правда, на фоне подтянуто-
го и подсушенного Абдулла-
бекова несколько обрюзгший 
Смирнов фаворитом не вы-

глядел. Но бои тяжей грешат 
тем, что если в дебюте у ко-
го-то не получается одержать 
досрочную победу, то чем 
дальше – тем скучнее собы-
тия. Спортсмены висят или 
лежат друг на друге, толком 
не атакуют, пытаясь занять 
выгодную позицию или на-
нести один сильный удар. 
Так вышло и в этот раз, и в 
этой «вязке» единогласным 
решением судей победил Аб-
дуллабеков. 
Ну а на закуску организа-

торы подготовили поединок 
за пояс временного чемпи-
она лиги Open FC в легчай-
шем весе. Встретились в нем 
барнаулец Гусейн Халиков и 
один из лучших бойцов Узбе-
кистана Маруфжон Мамара-
зиков. Для Гусейна это была 
вторая попытка штурмовать 
титул, первая завершилась 
неудачей, поэтому перед 
своей публикой спортсмен 
хотел показать все, на что 
способен. Но и оппонент был 
не подарок, особенно хорошо 
проявлял себя в стойке, что 
даже могло показаться стран-
ным, ведь как раз у Гусейна 
база из карате, он чемпион 
России по этому единобор-
ству. Но на этот раз Халиков 
превзошел оппонента именно 
в партере, что и принесло ему 
звание временного чемпиона. 
Впереди его ждет поединок 
с действующим обладателем 
титула Сергеем Шишкиным.

Гусейн Халиков атакует Маруфжона Мамаразикова. Фото Вадима ВЯЗАНЦЕВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

29 сентября в Москве в рамках 
турнира Wolnik-11 Шараф 
Давлатмуродов проведет 
борцовскую схватку с чемпионом 
России по боевому самбо и 
чемпионом мира по джиу-джитсу 
Абусупияном Алихановым. 
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Выставка (6+) работает 
до 10 ноября по адресу: 
ул. Горького, 16. За время 
действия экспозиции в ГХМАК 
будут организованы мастер-
классы, лекции, кураторские 
экскурсии. 

Рассматривая работы, представленные на выставке, можно проследить эволюцию русского натюрморта.

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

В Барнауле открылась 
выставка из фондов Госу-
дарственного Русского му-
зея – крупнейшего в мире 
собрания русского изобра-
зительного искусства. Здесь 
можно увидеть полотна Пе-
тра Кончаловского, Констан-
тина Коровина, Аристарха 
Лентулова, Ильи Машкова, 
Владимира Татлина, Зина-
иды Серебряковой и других 
мастеров, запечатлевших 
традиции русского застолья. 

Несерьезный жанр
«Приглашение к обеду» – 

выставочный проект, сформи-
рованный из фондов Русского 
музея. Впервые к гастроно-
мической теме здесь решили 
обратиться лет десять назад, 
собрав в музейных залах сер-
визы, шедевры живописи, гра-
фики, декоративно-приклад-
ного искусства, а также меню, 
оформленные крупными 
мастерами. Впоследствии из 
этой масштабной экспозиции 
выделился проект, который от-
правился по просторам нашей 
страны. Барнаул – третий город 
после Казани и Мурманска, 
принявший эту необычную 
выставку. 

– Из Русского музея к нам 
прибыло немало натюрмор-
тов, созданных великими 
мастерами, – пояснила ку-
ратор выставки, заведую-

Пробуждая аппетит
Около 70 шедевров русского искусства представлено на выставке в ГХМАК

щая выставочным сектором 
Государственного художе-
ственного музея Алтайского 
края Светлана Артюхова. – 
В нашей стране этот жанр, ко-
торый долгое время считался 
несерьезным, низким, при-
жился лишь в XIX веке. И если 
поначалу русские художники 
копировали голландских и 
фламандских мастеров, изоб-
ражавших экзотические яства 
и изысканные сервировки, то 
со временем они стали созда-
вать натюрморты на основе 
местного материала. К этому 
периоду можно отнести рабо-
ты Ивана Хруцкого, Григория 
Михайлова. 
Затем наметилась другая 

тенденция – постепенно на-
тюрморты стали частью сю-
жетной картины. К примеру, 
на полотне Андрея Попова 
«Демьянова уха», созданном 
по одноименной басне Кры-
лова, герой отказывается от 
очередной порции наваристой 
ухи, праздничное застолье за-
печатлено в работе Андрея 
Рябушкина «Ожидание но-
вобрачных от венца в Новго-
родской губернии», а также на 
картине Алексея Корзухина 
«Бабушкин праздник». 

Уход от реальности
В начале XX века натюрморт 

в России переживает второе 
рождение. И все благодаря 
представителям авангардного 
сообщества художников «Буб-

новый валет», в который вхо-
дили такие мастера, как Пётр 
Кончаловский, Илья Машков, 
Аристарх Лентулов, Александр 
Шевченко. Их натюрморты, от-
личающиеся буйством красок, 
больше похожи на рекламные 
вывески. В этом ряду интерес-
на работа Петра Кончаловско-
го «Толстой у меня в гостях», 
где за столом, полном яств, 
изображен Алексей Толстой, 
гостивший на даче художника 
в Буграх. В середине XX века 
художники снова взялись ко-
пировать западноевропейских 
мастеров. В эпоху борьбы с 
формализмом натюрморты 
для таких авторов, как Андрей 
Яковлев, Владимир Татлин, 
Илья Машков, стали одним из 
способов ухода от реальности.

– На полотне «С московского 
огорода», написанном в 1943 
году Владимиром Одинцо-
вым, не увидишь следов вой-
ны, – комментирует куратор 
выставки. – Изображенные 
овощи – это урожай москвичей, 
которые, стремясь выжить, 
разбивали в условиях города 
свои огороды. Часть этого уро-
жая они должны были сдать 
для фронта. 
Современное искусство на 

выставке представлено целым 
рядом авторов. Среди них – 
продолжатель большой дина-
стии грузинских художников 
Антон Тотибадзе. Из обширной 
серии его натюрмортов в экс-
позиции выставлено вытяну-

тое полотно «Только не забудь 
потом убрать за собой», напо-
минающее вывеску над трак-
тиром. Есть здесь и полиптих 
«Энциклопедия бутерброда» 
Ольги Оснач, а также компо-
зиция из поленьев «Арбуз» 
Натальи Арендт. В витринах 
можно увидеть изделия из 
стали – своего рода памятни-
ки колбасе, лимону, капусте, 
хлебу, созданные Михаилом 
Дроновым и Константином 
Симоном. 

Русское хлебосольство
По словам заместителя 

директора ГХМАК Натальи 
Царёвой, сотрудничество с Рус-
ским музеем имеет давнюю 
историю. В 2003 году на базе 
Художественного музея создан 
виртуальный филиал Русско-
го музея, участвовали учреж-
дения и в целом ряде сов-
местных проектов. Год назад из 
Санкт-Петербурга к нам при-
езжала выставка «Женщины 
в русском искусстве», а в 2026 
году запланирована еще одна 
экспозиция из фондов Русского 
музея, посвященная 300-летию 
горного производства на Алтае. 

– Эту выставку было решено 
приурочить к Году семьи, – 
рассказала министр культу-
ры Алтайского края Елена 
Безрукова. – Ведь застолье 
объединяет людей, является 
символом гостеприимства, 
русского хлебосольства. Орга-
низовать такой проект с учетом 

всех требований – затратная 
история. Но мы сознатель-
но идем на такие расходы в 
рамках программы «Культура 
Алтайского края», понимая, 
насколько важно знакомить 
жителей региона с высоким 
отечественным искусством.    
Ярким событием в культур-

ной жизни региона назвал вы-
ставку председатель краевого 
отделения Союза художников 
России Дмитрий Петренко.

– Подобными проектами мы 
еще выше поднимаем планку 
восприятия искусства, – счита-
ет Дмитрий Александрович. – 
И это радость не только для 
профессионалов, но и для тех, 
кто впервые знакомится с ше-
деврами русских и советских 
мастеров. Ведь начинать зна-
комиться с искусством лучше 
с подлинников. 
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На этой неделе в Барна-
уле стартовал второй те-
атральный фестиваль по 
произведениям В.М. Шук-
шина «Здравствуйте, люди!». 
В нем примут участие 14 
театров из восьми городов 
России и Республики Ка-
захстан. О том, что публику 
ждет насыщенная програм-
ма, было ясно уже в первый 
фестивальный день. Откры-
тие его прошло сразу в двух 
форматах: на площадке воз-
ле Алтайской драмы и на 
сцене театра. Старт событию 
дал губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко. 

Духовная работа
С самого начала было реше-

но погрузить публику в шук-
шинскую эпоху – ее атрибутом 
стали лозунги и транспаранты, 
развешенные вокруг импрови-
зированной уличной сцены, 
где артисты дали концерт в 
духе агитбригад. На фоне му-
зыки того времени, которую 
исполнил Барнаульский духо-
вой оркестр, звучали отрывки 
из произведений Шукшина, 
песни 1960-1970-х годов, ци-
таты известных людей о зна-

С 18 по 27 сентября Алтайский край принимает театры из России и зарубежья 

Шукшинская полифония
чении нашего земляка для 
отечественной культуры. 
Свидетелями этого действа 
стали не только барнауль-
цы, но и гости города. Среди 
них – Динара Ахметзянова, 
поклонница творчества Шук-
шина, прибывшая специально 
на фестиваль из Норильска. 

– Лет в двенадцать я впер-
вые прочла шукшинский 
рассказ «Сельские жители», 
после чего всерьез увлеклась 
творчеством Шукшина, – 
рассказала Динара Вади-
мовна. – После прочтения 
такой литературы хочется 
жить. И пусть его герои – 
чудики, но каждый из них 
несет какой-то свет. С тех пор 
Шукшин для меня – ориентир 
по жизни. И когда я узнала о 
том, что на родине Василия 
Макаровича организуют в 
честь него фестиваль, тут же 
подгадала к этой дате отпуск и 
купила авиабилеты. Оказаться 
на Алтае я мечтала давно. По-
этому, приехав сюда, я тут же 
записалась на все возможные 
фестивальные экскурсии, при-
обрела билеты практически на 
все театральные показы. Хочу 
увидеть памятник на улице 
Юрина и предвкушаю поездку 
в Сростки. 

По словам министра куль-
туры Алтайского края Елены 
Безруковой, этот фестиваль 
позволяет взглянуть на нашего 
земляка еще под одним углом 
зрения.

– В этом году Василию Шук-
шину могло исполниться 95 
лет, – открыла фестиваль Елена 
Евгеньевна. – Память об этом 
человеке живет дольше, чем 
прожил он на земле, Василий 
Макарович продолжает вли-
ять на наши умы через свои 
книги, фильмы, роли. Сохра-
няя память о нем, мы делаем 
важное дело, ведем большую 
духовную работу, которая по-
может представителям новых 
поколений открыть для себя 
нашего земляка. 

Не теряя актуальности
Как считает директор Алтай-

ского краевого театра драмы 
Любовь Березина, Шукшин – 
тот автор, который лечит душу.

– Поэтому Шукшин всем 
нам необходим, ведь сегодня 
просто необходимо подлечить 
души, – отметила Любовь Ми-
хайловна. – Особенно это важно 
нам, его землякам. Этот фести-
валь стал возможен благодаря 
поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив, 

Наталья КАТРЕНКО Союза театральных деятелей 
России и правительства Алтай-
ского края. Мы готовили его 
большой командой и сделали 
все возможное, чтобы никто 
из наших гостей не остался 
равнодушным.   
Кстати, площадка возле Теа-

тра драмы – интересная досто-
примечательность фестиваль-
ных дней. Также установлен 
деревянный щит, на котором 
все желающие смогут остав-
лять свои отзывы о событии. 
Здесь же неподалеку размести-
лась выставка под названием 
«География фестиваля», где 
среди берез смонтированы 
экспонаты, рассказывающие 
о театрах-участниках фору-
ма и о тех местах, откуда они 
прибыли. 
После открытия фестиваля 

в уличном формате зрители 
прошли в театр, где старт фе-
стивалю дал губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко.

– Интерес к творчеству Васи-
лия Макаровича, а вместе с тем 
и Алтайскому краю постоянно 
растет, – уверен глава региона. – 
Его произведения даже по про-
шествии времени не теряют 
своей актуальности. Фестиваль 
«Шукшинские дни на Алтае» 
проводится почти полвека, а 

Фестивальная афиша включает 
в себя не только спектакли 
разных театров, но и обширную 
параллельную программу. 
В ее рамках состоятся читки, 
театральные показы, выставки, 
экскурсии, а итогом фестиваля 
станет круглый стол с участием 
артистов, театральных критиков, 
шукшиноведов.

Фото предоставлено Театром драмы им. Шукшина

кинофестиваль в этом году был 
организован в 26-й раз. Уверен, 
что и у театрального форума 
большое будущее. 
Открылся фестиваль пре-

мьерным спектаклем Алтай-
ской драмы «Дитенок мой» – 
эпического полотна о мате-
ри Шукшина, поставленного 
Георгием Цнобиладзе. Уже 
на следующий день в стенах 
театра состоялось его обсуж-
дение с участием театральных 
критиков Ксении Аитовой и 
Глеба Ситковского.
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